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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ МВД 
РОССИИ ПО ГОРОДУ МОСКВЕ

Основана 10 марта 1923 года.

В честь 50-летия
награждена знаком 

«Заслуженный
работник МВД СССР»

№ 47 (9891)

18 декабря — День подразделений собственной безопасности МВД России. Данная структура — это своего рода «полиция  
в полиции». Помимо выявления в  органах внутренних дел всякого рода предателей интересов службы, здесь осуществляется 
государственная защита сотрудников полиции и членов их семей. 
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12 — 18 декабря 2023 года

ГУ МВД России по г. Москве: официальный информационный портал 77.мвд.рф, телефон доверия: 8 (495) 694-92-29

МЫ ЗВЕНЬЯ ОДНОЙ ЦЕПИ

ПОКЛОНИМСЯ ВЕЛИКИМ ТЕМ ГОДАМ
К 82-й годовщине начала контрнаступления советских войск в битве под Москвой была приурочена акция памяти. Она прошла в деревне 
Чёрная Грязь у монумента в честь массового подвига московских добровольцев-милиционеров, павших при обороне столицы в грозные 
дни 1941 года. В мероприятии, организованном руководством ГУ МВД России по г. Москве, приняли участие сотрудники столичного 
правоохранительного гарнизона.

Материал читайте на стр. 4
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Третий этап 
конкурса 
профмастерства

РАЗЫГРАНО 
ТОЧНО  
ПО НОТАМ

Ловушка  
для мошенников

ПСИХОЛОГ —  
ЭТО 
ПРОФЕССИОНАЛ
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Елизавета ФРОЛОВА 
как корректировщик 
поведения людей
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Программа визита включала в себя 
разнообразные формы работы на 
высочайшем профессиональном 

уровне, встречи с коллегами в ведом-
ственных подразделениях полиции и бо-
гатый информационный материал. Впро-
чем, обо всём по порядку...

Первый день в легендарном 
месте

29 ноября делегация посетила леген-
дарную Петровку, 38. Перед комплексом 
административных зданий полицейского 
главка была развёрнута выставка специ-
альной техники и вооружения москов-
ской полиции. Сотрудники различных 
подразделений продемонстрировали бо-
евую экипировку, оружие и специальные 
средства, применяемые при проведении 
специальных операций и осуществления 
охраны общественного порядка. Центр 
кинологической службы представил сво-
их лучших питомцев — служебных со-
бак. Демонстрировали мастерство верхо-
вой езды полицейские-кавалеристы 1-го 
специального полка полиции.

В рамках визита представители Респуб- 
лики Узбекистан посетили Центр опе-
ративного управления. Гости отметили 
высокий уровень технической оснащён-
ности системами видеонаблюдения. При 
поступлении оперативной информации в 
режиме реального времени можно наблю-
дать за обстановкой в городе, управлять 
мобильными нарядами полиции и опре-
делять наиболее эффективный алгоритм 
их действий.

Большой интерес участников делега-
ции вызвали показательные выступления 
отработки приёмов борьбы в спортив-
ном зале и навыков огневой подготовки 
в стрелковом тире. Кроме этого, в ходе 
экскурсии зарубежным коллегам были 
наглядно представлены действия специ-
алистов по тактической медицине. Де-
монстрировал варианты оказания меди-
цинской помощи при получении ранения 
инструктор Центра служебной и боевой 

подготовки УВД на Московском ме-
трополитене лейтенант полиции Антон  
Садомцев.

Далее ознакомительная экскурсия про-
шла в УГИБДД столичного 
гарнизона полиции. На-
чальник ГИБДД Москвы 
генерал-майор полиции 
Александр Быков пока-
зал иностранным колле-
гам, в числе которых был 
начальник Управления 
безопасности дорожного 
движения ГУВД города 
Ташкента полковник по-
лиции Рафикжон Джали-
лов, работу Ситуационного 
центра Госавтоинспекции. 
Это место, где осуществля-
ется координация деятель-
ности инспекторов ДПС и 
светофорных объектов на 
магистралях города. Гости 
увидели в режиме реально-
го времени разнообразную 
информацию о городском 
трафике и дорожно-транс-
портных происшествиях, 
которая выводилась на 
многочисленные экраны.

Интерес участников делегации 
вызвала и комната истории Гос- 
автоинспекции, самые старые 
экспонаты там датируются 1936 
годом.

Вечером для зарубежных де-
легатов было организовано по-
сещение излюбленного места 
прогулок гостей и жителей Мо-
сквы — комплекса ВДНХ, а также 
Международной выставки-фору-
ма «Россия».

В сердце столичной 
подземки

Программа второго дня визита 
включала ознакомление с дея-
тельностью сотрудников УВД на 
Московском метрополитене сто-
личного гарнизона полиции.

В управлении гостеприимно 
встретил делегацию начальник 
УВД на Московском метропо-
литене столичного главка гене-
рал-майор полиции Шамиль 
Сибанов. Коллеги обсудили акту-
альные вопросы взаимодействия, 
а также обменялись мнениями 

касательно отличительных особенностей 
метрополитенов Москвы и Ташкента.

Руководители служб УВД на Москов-
ском метрополитене рассказали о задачах 

столичного подразделения по обеспече-
нию общественного порядка и безопас-
ности, об особенностях работы дежурной 
службы, а также продемонстрировали 
возможности специальных программ, ко-
торые помогают бороться с правонаруше-
ниями в столичной подземке.

Также гостям была показана работа Си-
туационного центра, который даёт воз-
можность координировать всю поступа-
ющую информацию в одном месте. Центр 
оборудован по последнему слову техники 
и позволяет вести мониторинг всех стан-
ций столичной подземки. В один клик 
можно переместиться с севера на юг и  
вывести крупным планом на большой 
экран фотоизображение подозрительной 
личности, установить её местонахожде-
ние и траекторию перемещения.

В ходе встречи были даны ответы на 
вопросы начальника Управления по 
борьбе с преступлениями в сфере ин-
формационных технологий и интернета 
ГУВД г. Ташкента полковника Мирзохана  
Зубайдуллаева и первого заместителя на-
чальника Организационного управления 
ГУВД города Ташкента — начальника 
Единого центра оперативного управ-
ления полковника полиции Фархода  
Хасанова, который подчеркнул:

— Техническое обеспечение полиции 
должно периодически обновляться, нуж-
но идти в ногу со временем.

ПРИВЕТ ИЗ СОЛНЕЧНОГО ТАШКЕНТА 
ЗАСНЕЖЕННОЙ МОСКВЕ

Делегация правоохранительных органов Республики Узбекистан,  
в состав которой вошли начальник ГУВД г. Ташкента генерал-майор 
Азиз ТАШПУЛАТОВ, начальник Организационного управления ГУВД 
г. Ташкента подполковник Джасур ЮСУПОВ и другие правоохрани-
тели, приехала в столичный главк с целью ознакомления с передо-
вым опытом российских коллег в сфере обеспечения безопасности 
и противодействия преступности, а также для обсуждения дальней-
ших перспектив сотрудничества между территориальными органами 
внутренних дел Российской Федерации и Республики Узбекистан.
Совместно с начальником главка генерал-лейтенантом полиции  
Олегом БАРАНОВЫМ с российской стороны в рабочей встрече при-
няли участие заместители начальника ГУ МВД России по г. Москве 
генерал-майор полиции Сергей УКОЛОВ и начальник полиции пол-
ковник полиции Владислав НОВИКОВ, врио заместителя начальника 
столичного главка полковник полиции Игорь ДАНИЛКИН, начальник 
отдела международного сотрудничества полковник внутренней 
службы Сергей ТАТАРНИКОВ.

Айрин ДАШКОВА,
фото Александра НЕСТЕРОВА
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Гостей заинтересовало программное 
обеспечение системы видеоаналитики 
«Сфера», которая умеет распознавать 
лица пассажиров, находящихся в розы-
ске. Программа позволяет предотвратить 
серьёзные правонарушения и снизить 
уровень преступности. Полковник поли-
ции Фарход Хасанов отметил, что знает 
о появлении первых интеллектуальных 
камер на станциях подземки ещё в 2018 
году. Система биометрической бескон-
тактной идентификации человека по 
лицу проходила апробирование в рамках 

подготовки к проведению 21-го чемпио-
ната мира по футболу.

— Молниеносная обработка данных 
идентифицируемых лиц и своевременная 
передача актуальной информации явля-
ются основными критериями успешного 
функционирования системы «Сфера». 
Мощности оборудования достаточно для 
идентификации лиц даже в час пик, — 
прокомментировал начальник оператив-
ного отдела подполковник полиции Олег 
Яловенко, утверждая, что со «Сферой» 
затеряться в потоке людей в подземке не-
возможно. Опытный оперативник рабо-
тает в органах внутренних дел с 2007 года, 
в УВД на Московском метрополитене — с 
2011 года. Он также рассказал зарубеж-
ным коллегам о совершенствовании ра-
боты оперативных групп, о внедрении пе-
редовых форм и методов их деятельности.

Заместитель начальника УВД на Мо-
сковском метрополитене полковник 
внутренней службы Виктор Аксёнов 
прокомментировал демонстрируемую 
иностранным гостям служебную трени-
ровку оперативного наряда по задержа-
нию лица по биометрическим данным. 
Полковник внутренней службы Аксёнов 
— великолепный специалист, знающий 
своё дело, имеет большой опыт в службе, 
в структуре МВД — с 1995 года, в УВД на 
ММ — с 1998 года. 

Руку на пульсе держит 
ЦОДД

Во второй половине дня иностранные 
гости получили уникальную возмож-
ность побывать в Центре организации 
дорожного движения Правительства го-
рода Москвы (далее — ЦОДД).

ЦОДД занимается наблюдением за 
движением на московских дорогах, фик-
сирует нарушения, оказывает помощь 
водителям транспортных средств, по-
павшим в сложную ситуацию. Дежурные 

круглосуточно контролируют обстановку 
на дорогах и служат связующим звеном 
между бесчисленным количеством субъ-
ектов дорожной инфраструктуры. Это 
позволяет оперативно реагировать на 
возникающие проблемы и обеспечивать 
безопасность дорожного движения.

Сотрудники ЦОДД рассказали, как 
экипажи, передвигаясь по городу, следят 
за порядком на дорогах: за исправностью 
светофоров, дорожных знаков и разметок, 
состоянием самой дороги, а также помо-
гают в организации дорожного движения. 
В случае ДТП патрульные помогают во-
дителям правильно составить докумен-
ты и заполнить европротокол. Главный 
инструмент патрульных — планшет, че-
рез него сотрудники патрульной службы 
получают заявки и связываются с дежур-
ным. Также они могут сами открыть карту 
и посмотреть отмеченные на ней события. 
Через рабочий планшет патрульные отчи-
тываются о своей работе, в том числе пре-
доставляя фото- и видеоматериалы. 

Посещение ЦОДД позволило ино-
странным гостям увидеть своими гла-
зами, как устроены целые комплексы 
систем на различных уровнях. Эта экс-
курсия показала, что за пределами служ-
бы Госавтоинспекции имеются государ-
ственные организации, оказывающие 
содействие в обеспечении безопасности 

на дорогах и эффективном управлении 
транспортным потоком в столице.

Самое боевое,  
самое гостеприимное  
и самое творческое

На третий день визита гости посетили 
2-й специальный полк полиции (СПП) 
столичного главка. Это структурное 
подразделение решает самые сложные 
служебные задачи, связанные с обеспе-
чением общественного порядка и безо-
пасности. Руководство и личный состав 
собрались на плацу, чтобы приветство-
вать иностранных коллег. Встречал ру-
ководящий состав ГУВД города Ташкен-
та заместитель начальника полиции по 
ООП столичного главка генерал-майор 
полиции Владимир Домашев. Он расска-
зал коллегам, что подразделение создано 
с целью обеспечения правопорядка и об-
щественной безопасности во время мас-

совых мероприятий, оказания силовой 
поддержки при проведении специальных 
операций, а также ежедневного патрули-
рования улиц столицы и оперативного 
реагирования в случае возникновения 
массовых нарушений общественного по-
рядка в Москве. Полком командует с ян-
варя 2021 года полковник полиции Алек-
сей Паршков.

Вниманию гостей были представле-
ны показательные выступления личного 
состава полка, продемонстрированы на-
выки правоохранителей при пресечении 
массовых беспорядков с помощью спец-
комплекса «Стена», а также показаны 
строевые приёмы с оружием.

Гости были в восторге от расположен-
ного на территории 2-го СПП комплекса 
зданий общей площадью 59,3 тыс. кв.м 
с казармой квартирного типа, учебны-
ми классами, спортивными залами, 
инновационным тиром для отработки 
навыков стрельбы из различных видов 
огнестрельного оружия. Коллегам-поли-
цейским очень понравился построенный 
год назад «тактический городок», где от-
тачиваются боевые навыки.

Интересными были посещения ком-
наты психологической разгрузки и ком-
наты истории. Об экспозиции, посвя-

щённой становлению и развитию полка, 
рассказывали экскурсовод и сам Влади-
мир Домашев, знающий о 2-м СПП бук-
вально всё — он был командиром под-
разделения с 2006-го по 2017 год.

Приятным сюрпризом стало знаком-
ство с жемчужиной полка — творческим 
коллективом, подарившим в этот день 
гостям небольшой праздничный кон-
церт. Великолепные артисты Дмитрий 
Юртаев, Татьяна Темникова и Светлана 
Дериземля, выступавшие с музыкальны-
ми композициями, подарили узбекским 
делегатам хорошее настроение и остави-
ли самые приятные впечатления.

В завершение визита лидеры узбек-
ской делегации тепло поблагодарили 
руководство и личный состав подраз-
деления за оказанный приём и ценный 
профессиональный опыт, которые гости 
получили в ходе встречи, а также отме-
тили, что готовы к двустороннему со-
трудничеству. 
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Памятное событие прошло в зна-
ковом, символическом месте — у 
монумента погибшим при обо-

роне прифронтовой Москвы столичным 
милиционерам, который 13 августа 2020 
года был открыт на окраине деревни Чёр-
ная Грязь (ныне входит в городской округ 
Химки Московской области).

На монолитном трёхгранном камне- 
обелиске, справа, размещена эмблема 
Народного комиссариата внутренних дел 
(НКВД) СССР. А на левой грани памят-
ника — барельеф, на котором изображён 
за рядом противотанковых ежей отряд 
милиционеров, шагающих на фоне башен 
Кремля на тот последний, «смертный бой» 

при защите Москвы и во имя будущей 
Великой Победы. Составная часть ком-
позиции мемориала — правый гранит-
ный пилон, на лицевой грани которого, 
над изображением ордена Отечественной 
войны, начертана надпись-посвящение: 
«Монумент в честь подвига сотрудников 
милиции, павших при обороне Москвы в 1941 
году».

Эти отважные добровольцы-милицио-
неры входили в сводный отряд численно-
стью 200 человек, созданный в конце осе-
ни сорок первого по приказу заместителя 
начальника УНКВД Москвы и Москов-
ской области — начальника Управления 
милиции города Москвы Виктора Нико-
лаевича Романченко.

Напомним, что осенью 1941 года враг 
стоял на подступах к Москве, и в ходе её 

обороны шли ожесточён-
ные, кровопролитные бои.

Из приказа Военного со-
вета Западного фронта:

«Крюково — последний 
пункт отхода, дальше от-
ступать некуда, позади 
Москва. Шаг назад — это 
срыв обороны Москвы. Всем 
командирам снизу доверху быть в подраз-
делениях на поле боя. Стоять насмерть».

Именно в то тяжелейшее время на по-
мощь 16-й армии указанного фронта на-
правили крайне необходимое пополнение 
— сводный отряд, который сформирова-
ли из московских стражей правопорядка. 
Следует упомянуть, что среди них были и 
милиционеры-женщины.

Отправившись от столичного Сокола 
пешим маршем к передовой, отряд про-
следовал по Ленинградскому шоссе… И  
— утром 30 ноября 1941 года в окрестно-

стях подмосковной деревни Чёрная Грязь 
вступил в отчаянное сражение с механи-
зированной колонной противника. 

«Синие шинели» в зоне своей боевой 
ответственности мужественно и само-
отверженно держали оборону в течение 
нескольких дней. Когда 3 декабря подоспе-
ло подкрепление из числа воинов-сибиря-
ков, все бойцы московского милицейского  
сводного отряда поистине смертью храбрых 
полегли на своём геройском оборонитель-
ном рубеже. Рубеже жизни и бессмертия.

Поэту Владимиру Карпенко принадле-
жат строки:

Не надо фраз 
про доблесть и отвагу.

Слова — всего лишь 
навсего слова.

Мы здесь стояли. 
И назад  — ни шагу.

Мы здесь лежим. 
Зато стоит Москва.

В предыдущей нашей  
публикации, статье «На 
том последнем, грозном 
рубеже…» (газета «Петров- 
ка, 38»: № 33, 5-11 сентября 
2023 года), уже говорилось, 
что, к горькому сожалению, 

«на данный момент списочный состав мили-
цейского отряда добровольцев неизвестен, 
как нет пока и достоверной информации о 
том, уцелел ли кто-нибудь из сотрудников 
московской милиции» в тех невообразимо 
яростных, жесточайших баталиях доблест-
ных защитников Москвы с немецко-фа-
шистскими оккупантами.

После возложения цветов на постамент 
обелиска была объявлена минута молча-
ния в память о павших участниках обо-
роны Москвы. В завершение церемонии 
оркестр московской полиции исполнил 
Государственный гимн Российской Феде-
рации.

Отметив большое значение подобных 
мероприятий в идейно-патриотическом 
воспитании молодого поколения, заме-
ститель начальника ГУ МВД России по 
городу Москве генерал-майор полиции 
Сергей Уколов подчеркнул и важность ак-
тивного участия личного состава системы 
столичного правоохранительного главка 
в сохранении объективной исторической 
памяти, в том числе и о Великой Отече-
ственной войне.

В завершение этой статьи приведу очень 
пронзительные стихотворные строки  
поэта Николая Добронравова:

Мы свою победу выстрадали честно,
Преданы святому кровному родству.
В каждом новом доме, 

в каждой новой песне  
Помните ушедших в битву за Москву!

В ПАМЯТЬ О МАССОВОМ ПОДВИГЕ
МОСКОВСКИХ ДОБРОВОЛЬЦЕВ-МИЛИЦИОНЕРОВ

5 декабря 2023 года состоялась организованная столичны-
ми правоохранителями церемония возложения цветов  
к монументу в честь массового подвига московских  
добровольцев-милиционеров, павших при обороне горо-
да в грозные осадные дни сорок первого. Данная акция 
памяти была приурочена к славной дате календаря — дню 
очередной, 82-й, годовщины начала контрнаступления  
советских войск под Москвой.
В торжественном мероприятии приняли участие: заме-
ститель начальника Главного управления генерал-майор 
полиции Сергей УКОЛОВ, руководители окружных подраз-
делений, председатель Совета ветеранов органов внутрен-
них дел города Москвы генерал-майор милиции Василий 
КУПЦОВ, настоятель храма Знамения иконы Божией 
Матери за Петровскими воротами при ГУ МВД России по 
городу Москве иерей Максим АТАМАНОВ, а также сотруд-
ники столичного правоохранительного гарнизона, слушате-
ли Центра профессиональной подготовки главка, курсанты 
столичных Колледжа полиции и Юридического колледжа.

Александр ТАРАСОВ,
фото Александра НЕСТЕРОВА

В день 82-й годовщины начала 
контрнаступления Красной Армии  
под Москвой полиция мегаполиса  

провела торжественное мероприятие  
в деревне Чёрная Грязь
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Чемпионат проходил в течение од-
ного дня. В нём приняли участие 
сотрудники подразделений ГУ 

МВД России по г. Москве, всего 31 ко-
манда. Все участники выполняли клас-
сическое упражнение «Пистолет бое-
вой-1».

— В аппарате главка служат офице-
ры старшего начальствующего состава. 
Это те, кто занимается с личным соста-
вом или работает с документами. У них  
остаётся мало времени на регулярную 
огневую подготовку. Например, в окру-
гах те сотрудники, которые работают 
на «земле», имеют высокие навыки 
стрельбы. Поэтому сегодня участники 
выполняли одно базовое упражнение из  
перечня. Это азы служебно-прикладно-
го вида спорта — стрельбы. В этом году 
решили провести эксперимент — сме-
шать мужской зачёт, по правилам это 
разрешено. То есть если от команды вы-
ступало больше женщин, то они имели 
возможность заявить свою 
кандидатуру в мужской 
зачёт. Максимальное ко-
личество участников — 124 
человека. Я сегодня был в 
роли организатора и участ-
ника. Выполнял упраж-
нение ПБ-1 от команды 
УРЛС, — рассказал стар-
ший инспектор УПП УРЛС 
московского полицейского 
ведомства майор полиции 
Илья Шершуков.

Сотрудники полиции 
выходили на огневой ру-
беж и совершали серию из 
трёх пробных выстрелов в 
течение 5 минут, далее за 
10 минут они производи-
ли 10 зачётных выстрелов. 
Максимальное количество 
очков, которые могли зара-
ботать участники соревно-
вания, — 100. 

— Наши генералы такие 
же полицейские. А сотруд-

ник полиции в любых условиях обязан 
выполнить поставленную задачу. Воз-
можность тренироваться есть, время 
найти сложно, но реально. У нас в глав-
ке хорошие тиры и предоставлены все  
условия для тренировок. Очень хорошо, 
что личному составу даём возможность 
заниматься огневой подготовкой, в том 
числе при выездах на полигон, — отме-
тил заместитель начальника полиции по 
охране общественного порядка ГУ МВД 
России по г. Москве генерал-майор по-
лиции Владимир Домашев. 

После подведения итогов судейской 
коллегией прошло награждение. По-
здравлял победителей начальник ЦПП 
ГУ МВД России по г. Москве полковник 
полиции Вячеслав Ипполитов.

— Хочу ещё раз 
поздравить всех 
участников сорев-
нований. Вы пока-
зали достойные ре-
зультаты. Очень рад 
видеть многих вы-
пускников. Моло-
дых и уже опытных. 
Мы со своей сторо-
ны тщательно под-
ходим к подготовке. 
В первый раз в род-
ных стенах нам уда-
лось выиграть, не-
смотря на сильных 
соперников. Чтобы 
быть честным, хо-

чется отметить, что первое 
место по стрельбе занял наш 
преподаватель не по огневой 
подготовке, а по физической. 
Это я к тому, насколько раз-
носторонними бывают люди, 
— сказал Вячеслав Владими-
рович. 

В личном зачёте среди муж-
чин золото одержал Дмитрий 
Волынец (ЦПП ГУ МВД Рос-
сии по г. Москве) с результа-
том 90 очков. Серебро было 
присвоено Павлу Глущенко 
(ЦППС ГИБДД) с результа-
том 89 очков. Третье место за-
нял Дмитрий Кибальничен-
ко (УООП) с результатом 85 
очков. Среди женщин самой 
меткой оказалась Анна Рус-
ских (УРЛС) с результатом 
91 очко. Серебро получила 
Ольга Бирюкова (ЦПП ГУ 
МВД России по г. Москве) с 
результатом 86 очков. Брон-

зу одержала участница команды УООП  
Наталья Шурупова — 83 очка. 

— Сегодня принимали участие в со-
ревнованиях и представители команды 
Культурного центра. Очень здорово и 
правильно, что проводятся подобные 
чемпионаты среди всех подразделений. 
По таким видам мастерства нужно делать 
больше различных соревнований. Среди 
аттестованных сотрудников Культурного 
центра регулярно проводятся стрельбы. 
Готовились к данному соревнованию и 
физически, и морально, — поделился 
заместитель начальника Культурного 
центра столичного полицейского глав-
ка подполковник внутренней службы 
Игорь Канурин. 

В общекомандном зачёте чемпионата 
Главного управления Министерства вну-
тренних дел Российской Федерации по 
городу Москве по стрельбе из пистолета 
Макарова первое почётное место заняла 
команда ЦПП столичного полицейского 
главка, на втором месте оказались участ-
ники от сборной команды УООП. Третье 
место у команды ЦППС ГИБДД. 

Победители и призёры соревнований 
получили награды, памятную атрибути-
ку. Прошло общее фотографирование. 

Первыми стартовали сотрудники 
подразделений охраны и кон-
воирования, дежурных частей и 

инспекторы по делам несовершеннолет-
них. Во второй день демонстрировали 
своё мастерство сотрудники уголовного 
розыска и экспертно-криминалистиче-
ских подразделений. 

Вначале все участники предъявляют 
необходимые документы: служебные 

удостоверения и справки-объективки на 
себя. Представители Управления про-
фессиональной подготовки главка долж-
ны убедиться, что эти важные бумаги 
правильно оформлены, не устарели, кро-
ме того, они также дают оценку внешне-
му виду полицейских — как правило, он 
отвечает соответствующим требованиям.

А затем уже начинаются экзамены: по 
профессиональной подготовке — испы-

тание на знание и умение действовать в 
непростых служебных ситуациях, после 
чего конкурсанты поражают цели в тире, 
сдают правовую подготовку и демон-
стрируют физическую закалку в спор-
тивном зале.

Несмотря на то что на улице холод и 
снегопад, в помещениях жарко от на-
пряжённой борьбы. Удалось заглянуть 
в аудиторию, в которой проходят тесты 
сотрудники уголовного розыска. Все они 
собраны, напряжены. Конечно, есть из-
за чего волноваться. Вчера сотрудник 
службы по делам несовершеннолетних 
майор полиции Маргарита Кузьмина, 
которая, как шутят остряки, учит ма-
леньких детей переходить дорогу, во вре-
мя стрельбы в тире из сорока возможных 
очков выбила именно 40! Так сказать,  
рекорд первого дня.

И теперь брутальные мужчины — 
мастера «индуктивного и дедуктив-
ного» методов раскрытия преступле-
ний несколько напряглись: им-то сам 
Бог велел «набрать в тире» не менее,  

чем у представительницы прекрасного  
пола.

— Экзамены идут в обычном алгорит-
ме, конкурсанты стараются и показыва-
ют хорошую подготовку, — дала оценку 
усилиям претендентов на право стать 
лучшим по профессии начальник 1-го 
отделения 1-го отдела Управления про-
фессиональной подготовки подполков-
ник полиции Лидия Ерикова. 

Лидии Валерьевне можно верить: ны-
нешние конкурсные состязания для неё 
далеко не первые. Она, кстати, выразила 
благодарность руководству центра за хо-
рошую подготовку представленной ма-
териально-технической базы.

Третий, заключительный, этап прод-
лится ещё дюжину дней, и только тогда 
будут подведены итоги и названы имена 
победителей. Им, как обычно, вручат 
почётные грамоты, поощрят материаль-
но, а наша газета с удовольствием рас-
скажет о них на своих страницах.

Владимир ГАЛАЙКО,
фото Николая ГОРБИКОВА

ЧТОБЫ ВЫПОЛНИТЬ ЗАДАЧУ
В Центре профессиональной подготовки столичного полицейского 
главка прошёл заключительный в текущем году чемпионат по 
стрельбе из пистолета Макарова.

Елизавета РАЦЕВА,
фото Александра КУДРЯВЦЕВА

ВЫШЛИ НА ФИНИШ!
В Центре профессиональной подготовки на улице Клязьминской 
начался третий, заключительный, этап конкурса профессиональ-
ного мастерства. В ходе проведения будут определены сотрудники 
подразделений системы столичного главка, ставшие победителями 
в конкурсе на звание «Лучший по профессии» в 2023 году.

Илья Шершуков (в центре)

Владимир Домашев
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В зале Московского дома ветеранов 
войн и Вооружённых сил собрались 
женщины, находящиеся на службе 

Отечеству: представительницы подразделе-
ний ГУ МВД России по г. Москве, УФСИН 
по г. Москве, ГУ МЧС России по г. Москве, 
Росгвардии, Всероссийской полицейской 
Ассоциации МПА, Следственного комите-
та РФ, столичного Департамента по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным си-
туациям и пожарной безопасности, Депар-
тамента транспорта города Москвы и дру-
гих организаций.

Ведущие вечера напомнили, что Ассо-
циация «Женщины в погонах» работает 
три года. За это время ей удалось объеди-
нить множество инициативных женщин, 
реализовать сотни мероприятий. Впервые 
к организации присоединились и присут-
ствовали в зале студенты Московской ака-
демии Следственного комитета Российской 
Федерации, а также Военного университета 
имени князя Александра Невского Мини-
стерства обороны Российской Федерации.

Особо были отмечены сотрудницы мо-
сковской полиции, принимавшие участие 
в специальной военной операции. Состоя-
лась демонстрация документального филь-
ма, который посвящён их службе, 
в том числе в условиях проведе-
ния СВО.

Гостей и участников первого 
Московского форума «Женщины 
в погонах — ZaРазвитие» привет-
ствовал заместитель председателя 
Комитета общественных связей 
и молодёжной политики города 
Москвы Артур Берлов. Он под-
черкнул, что женскому объеди-
нению оказывается всестороннее 
содействие: форум организован 
при поддержке правительства го-
рода Москвы и конкурса грантов 
мэра столицы.

С музыкальным подарком на 
сцену вышел детский ансамбль 
«Юные патриоты». Песня «Слу-
жить России!» предваряла вы- 
ступление заместителя предсе-
дателя Совета Федерации Феде-

рального собрания Российской Федера-
ции, председателя попечительского совета 
Ассоциации «Женщины в погонах» пол-
ковника в отставке Инны Святенко.

Сенатор отметила, что позитивный образ 
женщин на службе Отечеству формируется 
благодаря их плодотворной деятельности 
на благо общества. Помимо основной за-
нятости на службе, женщины организу-
ют гуманитарные миссии, поддерживают 
мужчин, которые находятся в зоне спе- 
циальной военной операции, борются с 
распространением запрещённой инфор-
мации среди подростков. Женщины ведут 
просветительскую и патриотическую ра-
боту с молодёжью, способствуют сохране-
нию традиционных семейных ценностей, 
оказывают адресную помощь. Это большой 
вклад в жизнь общества. Форум же позво-
лит показать лучших из лучших, подать по-
ложительный пример другим.

— Президент России отметил, что нет 
таких отраслей и сфер деятельности, в ко-
торых женщины не добились бы значимых 
результатов. И реализация женщин в такой 
миссии, как служба Отечеству, — тому под-
тверждение, — подчеркнула Инна Юрьевна.

Заместитель префекта Центрального ад-
министративного округа Лариса Тиунова и 
Инна Святенко приняли участие в торже-
ственной церемонии награждения сотруд-
ниц, отмеченных в номинации «Лица про-
екта «Женщины в погонах — ZаРазвитие». 
Более двадцати женщин приняли участие 
в подготовке фотовыставки. На ней пред-
ставлены кадры из их служебной деятель-
ности. Среди награждённых — полицей-
ские из 1-го специального полка полиции 
прапорщик полиции Оксана Воронина и 
старший сержант полиции Алина Яков-
лева, полицейский-кинолог взвода кино-
логической службы полка охраны и кон-
воирования подозреваемых и обвиняемых 
прапорщик полиции Ольга Заволочкина, 
инспектор отдела пропаганды безопасно-
сти дорожного движения и взаимодействия 
со СМИ УГИБДД капитан полиции Анна 

Дубская и другие представительницы раз-
личных служб и ведомств.

По инициативе Ассоциации «Женщины в 
погонах» был создан фильм о тех, кто про-
должает офицерскую династию. Именно 
таких участниц форума чествовали в но-
минации «Женщины в погонах. История 
династии». Награду вручали генерал-майор 
юстиции в отставке Наталья Агафьева и Ар-
тур Берлов. В частности, за участие в съёмке 
фильма и личный вклад в сохранение тра-
диционных семейных ценностей были на-

граждены заместитель командира роты 1-го 
специального полка полиции майор поли-
ции Елена Прохоренко и вице-президент 
Общероссийской общественной организа-
ции «Всероссийская полицейская ассоциа-
ция МПА» майор полиции Юлия Беляева.

На форуме была также выражена благо-
дарность ряду лиц в номинации «Партнёры 
Ассоциации» за активное участие в органи-
зации и проведении мероприятий для жен-
щин, находящихся на службе Отечеству, и 
членов их семей. В церемонии награжде-
ния участвовали председатель Президиума 
Общероссийской организации «Офицеры 

России» Герой России генерал-майор Сер-
гей Липовой и советник заместителя мэра 
Москвы по вопросам транспорта, замести-
тель начальника Московского метрополи-
тена Юлия Темникова.

Средства массовой информации, в том 
числе газета и телестудия главка москов-
ской полиции, отмечены за вклад в по-
вышение информированности граждан о 
деятельности женщин в погонах и привле-
чение внимания общественности к работе 
ведомств, обеспечивающих безопасность 
на территории Москвы. В номинации  
«Медиасопровождение» награждены глав-
ный редактор газеты «Петровка, 38» ГУ 
МВД России по г. Москве полковник ми-
лиции Александр Обойдихин и начальник 

телестудии ГУ МВД России по г. Москве 
Максим Сазонов. Награды вручали началь-
ник УФСИН России по г. Москве генерал- 
майор внутренней службы Сергей Мороз и 
заместитель начальника УИиОС ГУ МВД 
России по г. Москве полковник внутрен- 
ней службы Светлана Серкина.

Председатель Общественного совета при 
ГУ МВД России по г. Москве Татьяна Ко- 
саревич и заместитель префекта Централь-
ного административного округа Лариса  
Тиунова вручили Благодарность за лич- 
ный вклад в воспитательно-профилакти-
ческую работу с подрастающим поколе- 

нием многочисленной группе 
сотрудниц ряда подразделе-
ний по делам несовершен-
нолетних московской поли- 
ции.

С музыкальными номера-
ми перед участниками фору-
ма выступили полуфиналист 
9-го сезона шоу конкурса  
«Голос», лауреат междуна-
родных вокальных конкурсов 
Сурен Платонов и участник 
проекта «Музыка в метро» 
Владимир Семибратов. А в 
завершение встречи прозву-
чали произведения в испол-
нении артистов театра «Ге-
ликон-Опера» — вокалистки 
и лауреата международных 
конкурсов Елены Семёно-
вой и дирижёра Михаила  
Егиазарьяна.

НА СЛУЖБЕ ОТЕЧЕСТВУ!
В Московском доме ветеранов войн и Вооружённых сил состоялся 
первый Московский форум «Женщины в погонах — ZаРазвитие».

Алексей БЕЛОЗЁРОВ,
фото Николая ГОРБИКОВА
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Главное управление собственной 
безопасности МВД России — само-
стоятельное структурное оператив-

ное подразделение центрального аппа-
рата министерства.

На официальном сайте ГУ МВД Рос-
сии по городу Москве представлена «ви-
зитная карточка» столичной полицей-
ской службы, образно говоря, особого 
назначения:

«Управление собственной безопасности 
— это своего рода «полиция в полиции», 
и в системе МВД России представляет 
собой специальную службу, деятельность 
которой направлена на очищение органов 
внутренних дел от всякого рода предате-
лей интересов службы, взяточников, на-
рушителей законности и прочих элемен- 
тов, подрывающих авторитет полиции 
в глазах общества и наносящих непопра-
вимый ущерб созданию в нашей стране 
демократического правового государ- 
ства.

Немаловажное значение имеет активное 
участие Управления собственной безопас-
ности в преодолении негативных явлений: 
таких, как формальное отношение к рас-
смотрению жалоб и заявлений граждан, 
укрытие преступлений от учёта, необо-
снованные отказы в возбуждении уголов-
ных дел и необоснованные их прекращения, 
фальсификация материалов, рукоприклад-
ство [неправомерное использование фи-
зической силы] и незаконные задержания 
граждан, грубость и хамство, а также 
многое другое, что подрывает авторитет 
государственной власти и дискредитирует 
её в глазах граждан…».

По официальной формулировке, в ка-
честве задач и функций УСБ Главного 
управления определены:

организация государственной защиты 
сотрудников органов внутренних дел и 
членов их семей;

предотвращение проникновения в ор-
ганы внутренних дел лиц, преследующих 
противоправные цели;

выявление и пресечение противоправ-
ной деятельности со стороны сотрудни-

ков органов внутренних дел, выявление 
и устранение условий, способствующих 
совершению незаконных действий (то 
есть противоправной деятельности);

проведение профилактической рабо-
ты, направленной на укрепление закон-
ности и правопорядка в деятельности 
сотрудников органов внутренних дел;

координация и контрольно-методиче-
ское обеспечение деятельности террито-
риальных подразделений собственной 
безопасности.

Исходя из особенностей администра-
тивно-территориального деления ме-
гаполиса, разработаны организацион-
но-штатное и структурное построение 
управления.

По сути УСБ не относится к числу, 
выразимся так, обычных подразделений 
«по обслуживанию субъектового органа 
внутренних дел». Ведь «это целый ком-
плекс юридически независимых под-
разделений собственной безопасности, 
образующих единую систему». В задачи 

самого управления входит оператив-
ное обслуживание структурных и под-
чинённых подразделений аппарата ГУ 
МВД России по городу Москве. А к этим 
структурным подразделениям относят-
ся отделы собственной безопасности 
(ОСБ) Управлений внутренних дел по 
административным округам столицы и 
соответствующий отдел в УВД на Мо-
сковском метрополитене. Помимо ра-
бочих функций, УСБ выполняет задачи 
координации и контрольно-методиче-
ского обеспечения служебной деятель-
ности территориальных подразделений 
собственной безопасности. При этом 
надо подчеркнуть, что отделы собствен-
ной безопасности Управлений внутрен-
них дел по административным округам 
города и УВД на Московском метропо-
литене непосредственно подчиняются 
руководителям перечисленных органов 
внутренних дел. Надо ещё раз выделить, 
что территориальные ОСБ находятся в 
оперативном подчинении Управления 
собственной безопасности столичного 
полицейского гарнизона.

Александр ДМИТРИЕВ,
рисунок Николая РАЧКОВА

Направление большой важности — работа по линии  
собственной безопасности

ПРИЗВАНЫ ОБЕРЕГАТЬ ПРОФЕССИОНАЛЫ

ИЗ ИСТОРИИ
В 1922—1923 годах при НКВД РСФСР 

действовала Комиссия по борьбе со взя-
точничеством.

28 февраля 1924 года был издан приказ 
Объединённого государственного поли-
тического управления (ОГПУ) «О рефор-
мировании юридических отделов ОГПУ 
и учреждении при Коллегии должности 
«особоуполномоченного».

Приказ Народного комиссариата внут- 
ренних дел (НКВД) СССР от 10 января  
1939 года утвердил «Положение об ап-
парате особоуполномоченного при НКВД 
СССР». Как регламентировалось данным 
документом, в обязанности этого осо-
боуполномоченного входили: выполне-
ние специальных поручений, связанных 
с проверкой и расследованием дел о 
сотрудниках НКВД, совершивших пра-
вонарушения; проверка материалов по 
заявлениям, жалобам, рапортам о долж-
ностных и государственных преступ- 
лениях; возбуждение уголовных дел в 
отношении сотрудников указанного нар-
комата и их расследование; проведение 
обследования отдельных участков рабо-
ты местных органов НКВД.

В 1941 году НКВД СССР утвердил Обя-
занности и задачи особых инспекций при 
отделах кадров НКВД республик, УНКВД 
краёв, областей (в связи с разделени-
ем ведомства на два наркомата: НКВД и 
НКГБ).

В 1947 году было нормативно закрепле-
но выделение из состава МВД СССР Осо-
бой инспекции, штат которой состоял из 
оперуполномоченных и следователей. В 
июне того же года издаётся приказ Мини-
стерства внутренних дел СССР «Об объяв-
лении положения об Особых инспекциях 
МВД СССР, МВД республик, УВД по краям 
и областям».

В 1953 году Особая инспекция вводит-
ся в состав Управления кадров (УК) МВД 
СССР. С 1957 года Особые инспекции ста-
ли называться Инспекциями по личному 
составу (ИЛС) при УК МВД СССР, отделах 
кадров МВД-УВД республик, краёв и обла-
стей. 28 августа того же года было утверж-
дено «Положение об инспекции по лично-
му составу», задачами которой являлись: 
проверка материалов, заявлений и жалоб 
на работников учреждений МВД; произ-
водство дознания по делам о преступле-
ниях работников органов внутренних дел.

После создания в 1966 году Мини-
стерства охраны общественного порядка 
(МООП) СССР Положение об инспекции 
по личному составу фактически не при-
менялось, и в рамках своей компетенции 
данные подразделения (ИЛС) дознание не 
проводили.

В 1979 году было утверждено Пример-
ное положение об инспекции по личному 
составу кадровых аппаратов, функции 
которой заключались в проведении слу-
жебных проверок по фактам нарушения 
дисциплины и социалистической закон-
ности. Изданные в дальнейшем (в 1987 и 
1991 годах) приказы МВД СССР конкрети-
зировали деятельность ИЛС по вопросам  
укрепления законности среди личного со-
става органов внутренних дел.

В целях активизации работы по обеспе-
чению собственной безопасности и укреп- 
лению законности в органах внутренних 
дел приказом МВД России от 26 февраля 
1996 года Инспекции по личному составу 
были выведены из состава Управлений 
(отделов) кадров МВД, ГУВД, УВД, УВДТ 
(линейные подразделения внутренних дел 
на транспорте), и за счёт их штатной чис-
ленности были созданы Управления (отде-
лы) собственной безопасности в регионах 
страны. В системе органов внутренних 
дел начал более эффективно действовать  
механизм самоочищения.

УСБ МВД России сначала было ре-
организовано в ГУСБ, затем (в ноябре  
2004 года) — в Департамент собственной  
безопасности министерства, а впослед-
ствии — повторно в Главное управление 
(ГУСБ МВД России).

Ныне подразделения собственной безо- 
пасности представляют собой чётко орга-
низованную структуру, способную эффек-
тивно выполнять профильные задачи, ко-
торые перед службой ставит руководство 
ведомства.

Большая эмблема ГУСБ МВД России представляет собой щит (установленный для эмблем 
подразделений, входящих в структуру центрального аппарата министерства), с золотым окайм-
лением и дополнительными украшениями в виде надглавной фигуры над щитом и девизной 
ленты под щитом. В скошенном слева сине-красном щите — фигуры малой эмблемы.

В качестве надглавной фигуры использован двуглавый орёл золотистого цвета с распростёр-
тыми крыльями, увенчанный одной большой и двумя малыми коронами.

На груди орла — круглый щит цветов Флага Российской Федерации с изображением пешего 
воина, поражающего копьём дракона. Щит наложен на скрещенные золотые мечи и окаймлён 
серебряным лавровым венком. В лапах орёл держит щит эмблемы.

На развевающейся синей девизной ленте — надпись золотыми буквами: «СЛУЖИМ РОССИИ», 
«СЛУЖИМ ЗАКОНУ».

Сама символика обосновывается следующим образом.
Форма геральдического щита — ранг Главного управления как подразделения центрального 

аппарата МВД России.
Рыцарская перчатка — символ достоинства и чести. Бросить перчатку означало призвать к 

ответу и стать на защиту этих понятий.
Обнажённый меч — символ готовности к борьбе, отражает тесное взаимодействие с органами 

ФСБ России (геральдический знак органов Федеральной службы безопасности России утверж-
дён Указом Президента Российской Федерации).

Серебряный цвет — цвет чистоты и честности; золотой цвет — цвет благородства; красный 
цвет — цвет мужества и неустрашимости; синий — цвет верности долгу.

О ГЕРАЛЬДИЧЕСКОЙ СИМВОЛИКЕ

18 декабря 1995 года, во исполнение статьи 10 Закона Российской Федерации «Об основах государствен-
ной службы в Российской Федерации» и пункта 3 Указа Президента Российской Федерации от 18 сентя-
бря 1995 года № 954с, в структуре МВД России было образовано Управление собственной безопасности. 
Именно эта дата считается Днём создания подразделений собственной безопасности органов внутрен-
них дел Российской Федерации. 
Теперь головное подразделение данной специализированной службы имеет статус Главного управления 
собственной безопасности (ГУСБ) Министерства внутренних дел Российской Федерации.
В соответствии с приказом Главного управления внутренних дел города Москвы от 9 декабря 1995 года 
№ 1117, в штате ГУВД появилась служба собственной безопасности. Примечательно, что это новое 
структурное звено органов внутренних дел столицы оказалось фактически первым подразделением 
собственной безопасности, которое было образовано в системе ведомства в период новейшей россий-
ской государственности.
В настоящее время должность начальника Управления собственной безопасности ГУ МВД России по 
городу Москве занимает подполковник полиции Елена Ивановна КУЗНЕЦОВА.
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Как подчеркнул во вступительном 
слове полномочный представитель 
президента в ЦФО Игорь Щёголев, 

на сегодняшний день демографическая 
проблема в России стала очевидной реаль-
ностью. Начинают ощущаться сокращение 
коренного населения и дефицит рабочей 
силы. В Центральном Федеральном окру-
ге, например, коэффициент рождаемости 
сегодня составляет 1,3. Это означает, что в 
большинстве семей воспитывается всего по 
одному ребёнку. А для того, чтобы населе-
ние не сокращалось, большинство семей 
должны быть многодетными. Государство 
немало делает для роста населения, но нуж-
ны дополнительные административные и 
хозяйственные меры.

— Темы демографии и роли отцов сегод-
ня крайне актуальны, поскольку связаны с 
развитием нашего государства, — отметила 
заместитель председателя Совета Феде-
рации Инна Святенко. По словам Инны 
Юрьевны, тема демографии сегодня обсуж-
дается на многих уровнях, вырабатываются 
меры для оздоровления ситуации. Крайне 
важно наладить семейную политику в го-
сударстве, улучшить отношение общества 
к многодетной семье. Одна из актуальных 
задач — сделать так, чтобы семья состояла 
из нескольких поколений, где есть и мама, 
и папа, и дедушки с бабушками. Особенно 
важно, напомнила сенатор, чтобы в семье 
был отец — настоящий мужчина с крепким 
плечом, который всегда защитит и поддер-
жит близких. Нужно, чтобы дети видели 
именно полноценную семью и могли бы 
воспроизвести в будущем эту модель. Кро-
ме того, очень значима роль отца в воспита-
нии патриотизма.

— При воспитании детей крайне важна 
роль папы. Отцовский пример укрепляет 
семейные отношения, создаёт благопри-
ятную атмосферу в процессе воспитания и 
поддержания семейных ценностей, — уве-
рен заместитель руководителя Админи-
страции Президента Магомедсалам Ма-
гомедов. По его мнению, в каждой семье 
должно быть не менее троих детей — тогда 

в стране будут решены многие демографи-
ческие проблемы, в том числе и проблема с 
дефицитом рабочей силы. Но при этом мо-
лодые семьи необходимо стимулировать, 
подкреплять морально и материально. И 
многое для этого уже делается.

В выступлениях участников круглого 
стола упоминались многие проблемы, с ко-
торыми сегодня сталкивается многодетная 
семья. Речь не только о материальных про-
блемах, хотя и они крайне важны, и потому 
нужно находить стимулы для поддержания 
семей с детьми, а прежде всего — семей 
многодетных. Звучали предложения сни-
зить налоги для таких семей и расширить 
список доступных им льгот.

Практически каждый выступающий от-
мечал, что в современных условиях роль 
отца в создании благоприятной семейной 
атмосферы однозначно возрастает. Тщатель-
ное изучение ситуации, в которой ребёнок 
растёт в неполной семье — а чаще всего это 

семья без отца, — позволяет сделать вывод, 
что так дети лишаются важных особенно-
стей воспитания, в том числе — воспитания 
лучших мужских качеств. Некоторые социо- 
логи даже пришли к такому выводу: если в 
семье нет папы, то ребёнок в школе учится 
хуже и имеет различные моральные про-
блемы. Словом, в приоритете у государства 
должны быть не только матери, но и отцы.

Современные отцы часто не имеют воз-
можностей для длительного общения со 
своими детьми из-за большой занятости 
на работе. Тема эта прекрасно знакома 
родителям, которые сегодня служат в по-
лиции. Однако ситуация не безвыходная!  
Во-первых, культуру отцовства следует 
прививать, а во-вторых, руководители те-
перь всё чаще идут навстречу своим мно-
годетным подчинённым в формировании 
режима их занятости.

При обсуждении проблем демографии 
участники круглого стола обратили особое 

внимание на огромное количество абор-
тов, которые сегодня, увы, очень часты в 
стране. Речь идёт о сотнях тысяч нерож-
дённых младенцев. Предложения для ис-
правления ситуации звучали самые разные 
— от крайних мер типа «полностью запре-
тить аборты» до повышения уровня заботы 
о женском здоровье и создания специаль-
ного министерства по демографическим 
проблемам.

Стоит отметить, что обсуждалась на ме-
роприятии не только тема тревожной си-
туации в области демографии. Многие вы-
ступавшие рассказали о положительном 
опыте в воспитании и пропаганде семей-
ных ценностей. Прежде всего — о работе 
по повышению значимости роли отцов в 
жизни каждой семьи. Тема формирования 
концепции культуры отцовства крайне 
важна, и потому даже малые крупицы та-
кого положительного опыта сегодня толь-
ко растут в цене. Где-то появился «Отцов-
ский патруль», где-то усиленно внедряют 
установку «Хорошим отцом быть модно!», 
где-то регулярно придумывают и проводят 

массовые мероприятия, направленные на 
укрепление семьи и семейных ценностей. 
В России появились общественные объе-
динения отцов, и их деятельность во мно-
гом способствует оздоровлению социума. 
Пример такой работы привёл главный 
редактор газеты «Петровка, 38», дирек-
тор одноимённого благотворительного 
фонда, председатель Совета отцов города 
Москвы полковник милиции Александр  
Обойдихин. Совет отцов города Москвы 
совместно с Московским городским со-
ветом женщин вот уже много лет подряд 
проводит мероприятия, на которые при-
глашает парней и девушек, чтобы позна-
комить молодых людей для потенциаль-
ного создания семьи. Возможно, кому-то 
идея покажется странной. Тем не менее 
благодаря этим вроде бы скромным меро-
приятиям в столице появилась далеко не 
одна новая семья. А значит, и демографи-
ческая проблема становится меньше.

Указом Президента России 2023 год 
объявлен годом педагога и настав-
ника. В этой связи в столичном 

главке организован и проведён конкурс 
на звание «Лучший наставник» среди со-
трудников подразделений.

Конкурс проводился в два этапа. По 
результатам отборочного тура были 
определены 27 сотрудников из числа ру-
ководящего состава, которые в период 
2021—2023 годов являлись наставниками, 
имели высокие показатели в служебной 
деятельности. Срок службы руководите-
лей должен был составлять не менее пяти 
лет по направлению оперативно-служеб-
ной деятельности, при этом положительно 
характеризующихся по месту службы и не 
имеющих действующих дисциплинарных 
взысканий.

Конкурсные испытания включали в себя 
прохождение углублённого тестирования 
по правовой, служебной, огневой подго-
товке и практическую часть огневой и фи-
зической подготовки.

Следует отметить, что институт настав-
ничества является одним из старейших 
в органах внутренних дел. В силу специ-
фики, сложности и многогранности про-
фессии за каждым молодым сотрудником 
всегда закрепляется наставник, который 
передаёт знания, умения и практический 
опыт, а также может научить построению 
отношений с коллегами и гражданами, 
преодолевать стресс и правильно управлять 
своим временем. 

Как показала практика, молодые со-
трудники, за кем закреплены наставники, 
довольно быстро адаптируются в подраз-
делениях и службах и показывают высокие 
результаты в выполнении оперативно-слу-
жебных задач.

Прошла сдача теоретической части экза-
мена по наставничеству, проведены упраж-
нения по разборке и сборке пистолета Ма-
карова, стрельбам, физподготовке. Не у всех 
получалось всё делать синхронно и слажен-
но, отсюда и досадные потери очков, а бо-
роться было за что. Организаторы конкурса 
предусмотрели денежную премию за победу 
на звание «Лучший наставник».

По результатам конкурса будут определе-
ны победитель и призёры. Победитель вто-
рого этапа конкурса поощряется денежной 
премией за счёт средств ГУ МВД России по 
г. Москве в размере 100 000 рублей. Участ-
ник, занявший второе место, награждает-
ся Почётной грамотой ГУ МВД России по  
г. Москве. За третье место объявляется  
благодарность начальника ГУ МВД России 
по г. Москве.

Заместитель начальника ЭКЦ УВД по 
ЮАО подполковник полиции Анна Мишу-
рова поделилась своими впечатлениями об 
участии в конкурсе.

— Быть наставником — большая ответ-
ственность. Лично я отношусь к этому очень 
трепетно. Одной из главных задач считаю 
привитие молодым сотрудникам любви к 
профессии, понимания тех задач, которые 
стоят перед нами, показывая это на личном 
опыте. Важно уберечь подопечных от совер-
шения серьёзных ошибок, предостеречь от 
негативных последствий в служебной дея-
тельности, при этом объясняя каждому, что 
в начале пути к освоению профессии невоз-
можно не ошибаться, невозможно всё знать. 
Для того и существуют наставники, старшие 
товарищи, которые всегда помогут и под-
скажут, как и что сделать правильно. При-
ятно, что молодые сотрудники обращаются 
за советом, я всегда рада помочь. Доверие 
важно. Такой конкурс проводится впервые. 

Участие в нём достаточно волнующее, хо-
чется показать достойный результат. 

Нас было всего четыре девушки среди 
27 участников. Наравне с мужчинами со-
ревноваться всегда непросто. Они менее 
подвержены эмоциям и переживаниям, 
чем мы, женщины. Участие в конкурсе — 
это очередная возможность проверить свои 
силы и получить интересный опыт.

Начальник 2-го отделения (по экзамена-
ционной работе) МО ГИБДД ТНРЭР № 1 
майор полиции Евгений Селин высказал 
своё мнение:

— Есть возможность проверить себя 
в борьбе за первенство. Честно сказать, 
только сейчас (на заключительном этапе 
конкурса) узнал, что за победу в конкур-
се предусмотрена денежная премия. Это 
сильно стимулирует соревновательный дух. 
Интересно пообщаться с новыми людь-
ми из различных подразделений и служб, 
обменяться опытом даже в таком формате 
конкурса.

В целом считаю наставническую деятель-
ность в органах внутренних дел одним из 

важных направлений 
в воспитании молодых 
сотрудников, передаче 
им опыта, формирова-
нии должного отноше-
ния к службе.

Например, с послед-
ним моим подопечным 
— государственным 
инспектором БДД 2-го 
отделения (по экза-
менационной работе) 
МО ГИБДД ТНРЭР  
№ 1 лейтенантом по- 
лиции Александром 
Травиным, считаю, 
мне вообще повезло, 
поскольку он поступил 
на службу уже с гото-
выми морально-воле- 
выми качествами, не-
обходимыми для со-
трудника полиции. 

Дисциплинирован, исполнителен, ответ-
ственен. Стремится к саморазвитию и са-
мообучению. Оставалось только передать 
необходимый по нашему направлению 
специфический опыт работы с экзаменуе- 
мыми гражданами. Он прошёл обучение 
в Центре профессиональной подготовки 
главка и приступил к службе с желанием 
развиваться дальше. Спасибо всем, кто  
организовал такое интересное и нужное  
соревнование.

По итогам конкурса места распредели-
лись следующим образом. 1-е место у заме-
стителя начальника ЦПП ГУ МВД России 
по г. Москве (по личному составу) пол-
ковника полиции Дениса Кулезнева, се-
ребро получила начальник 2-го отдела ИЦ 
УВД по ЦАО майор внутренней службы  
Валентина Назарова, 3-е место у началь-
ника курса ЦПП сотрудников ГИБДД ГУ 
МВД России по г. Москве подполковника 
полиции Алексея Титкова.

Юрий ФИАЛКА,
фото Александра НЕСТЕРОВА

НАСТАВНИЧЕСТВО

ПРОВЕРЬ СЕБЯ В БОРЬБЕ
В УВД по ЗАО прошли заключительные этапы конкурса на звание 
«Лучший наставник» по итогам 2023 года.

ОТЦЫ И ДЕТИ В ПРИОРИТЕТЕ

В Центральном офисе партии «Единая Россия» состоялся круглый 
стол на тему «Роль отца в демографической повестке». В работе 
дискуссионного форума приняли участие руководители высшего 
звена, представители Госдумы и Совета Федерации, учёные и 
общественные деятели. Вёл круглый стол руководитель рабочей 
группы Высшего Совета Всероссийской политической партии 
«Единая Россия» Владимир КАТРЕНКО.

Александр ДАНИЛКИН,  
фото предоставлено организаторами 
Круглого стола
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Учебная программа в Центре служеб-
ной и боевой подготовки УВД по 
ЗАО разрабатывается два раза в по-

лугодие. Составляется структура отделов 
и отделений по плану обучения сроком на 
неделю. Таким образом, за год все подраз-
деления столичного полицейского главка 
проходят служебную и профессиональную 
подготовку. В ходе обучения проводятся 
сборы, лекции, семинары, практические, 
выездные и показательные занятия. На 
лекциях доводятся нормативно-правовые 
акты, порядок действий сотрудников в 
опасных ситуациях, акцентируется внима-
ние на правильности написания рапортов 
о применении оружия. В ходе семинаров 
ведётся краткий опрос по пройденным те-
мам, идёт закрепление усвоенного мате- 
риала посредством анализа совершённых 
правонарушений в отношении полицей-
ских из наглядного пособия. На сборах 
ведётся специальная тематическая про-
грамма: планы-конспекты, видеофильмы, 
наглядный материал. 

Группы состоят из 20—25 человек. Со-
трудники ЦСиБП УВД по ЗАО стараются 
уделить каждому слушателю внимание и 
проработать все интересующие вопросы 
индивидуально. После окончания учебного 
процесса проводятся зачёты по пройденно-
му материалу. На зачёте по тактике действий 
в типовых и экстремальных ситуациях да-
ются вводные, согласно которым сотруд-
ники отрабатывают порядок действий. 
Уровень физической подготовки оценива-
ется по итогам сдачи нормативов, а огневой 
подготовки — по результатам стрельбы из 
различных положений. Сотрудники, не- 
удовлетворительно сдавшие зачёты, от-
правляются на повторное обучение.

— Мы разъясняем, как действовать в 
экстремальных ситуациях. Осуществляем 
учебный процесс с сотрудниками из раз-
личных подразделений — комендантской 
группы, патрульно-постовой службы, до-
рожно-патрульной службы, уголовного 
розыска и других, — рассказывает майор 
полиции Николай Дьяченко. — Стажёры 
проходят трёхнедельные курсы. Здесь мы 
закладываем основы работы сотрудника 
полиции. Это выполнение должностных 
инструкций в соответствии с законом и 
изучение нормативно-правовых актов, ре-
гламентирующих деятельность сотрудни-
ка органов внутренних дел, особенности 
ношения форменного обмундирования и 
физическую подготовку. На данный мо-
мент особое внимание уделяем выездам 
на полигоны. Там полицейские совер-
шенствуют навыки владения оружием в 
полевых условиях, оттачивают умение в 
тактической медицине. По степени усвое- 
ния информации за прошлый и текущий 
годы могу сказать, что идёт тенденция к 
повышению. Наилучшие результаты пока-
зывают сотрудники отдельного батальона 
Государственной инспекции безопасности 
дорожного движения, отдельного батальо-
на патрульно-постовой службы и отдела 
экономической безопасности и противо-
действия коррупции. 

Блок экстремальной подготовки направ-
лен на тактику действий в типовых и экс-
тренных ситуациях. Старшие инструкторы 
ЦСиБП УВД по ЗАО капитан полиции 
Иван Энгель и капитан полиции Юрий 
Аверин преподают сотрудникам полиции 
тактическую медицину. На занятиях слу-
шатели учатся взаимопомощи, рассматри-
вают виды кровоостанавливающих жгутов, 

их применение при ранениях в боевых  
условиях и многое другое. В тире работа 
идёт под руководством майора полиции 
Николая Дьяченко, тактику огневой под-
готовки ведёт старший инструктор ЦСиБП 
УВД по ЗАО капитан полиции Андрей  
Бурцев, разборку и сборку оружия контро-
лируют старшие инструкторы ЦСиБП УВД 
по ЗАО капитан полиции Дмитрий Титов 
и старший лейтенант полиции Александр 
Задорожний. За физическую подготовку и 
боевые приёмы слушателей отвечают стар-
шие инструкторы ЦСиБП УВД по ЗАО 
майор полиции Игорь Земских и капитан 
полиции Денис Снадий. Обучение ста-
жёров ведёт старший инструктор ЦСиБП 
УВД по ЗАО капитан полиции Юлия Баб-
кина с помощью старшего инструктора 
ЦСиБП УВД по ЗАО лейтенанта полиции 
Людмилы Клапчук. 

— Первого апреля 2013 года я пришла на 
работу в полицию. Начинала службу в по-

лиции Хабаровского края, в городе Комсо-
мольске-на-Амуре в должности психолога. 
Увидев мои успехи, руководство Госавтоин-
спекции предложило работу инспектором 
по пропаганде безопасности дорожного 
движения. В 2020 году перевелась в Мо-
скву. За три недели стараюсь максимально 
посвятить стажёров во все тонкости про-
фессии, — говорит капитан полиции Юлия 
Бабкина. — Стажёры согласно плану к кон-
цу обучения сдают зачёты по служебной, 
правовой, физической и огневой подготов-
ке. По окончании обучения выпускники 
благодарят за полученные знания, у них 
появляется мотивация к службе. Мне са-
мой интересно наблюдать внутренний рост 
выпускников. По прошествии года — полу-
тора лет, когда мои выпускники возвраща-
ются на экстремальную подготовку, — я их 
не узнаю. Это не «потерянные глаза» с ку-
чей вопросов, а осознанные и уверенные в 
себе полицейские. 

ОТ СТАЖЁРА К ПРОФЕССИОНАЛУЕлизавета РАЦЕВА,
фото Александра КУДРЯВЦЕВА

Начальник ЦСиБП УВД по ЗАО майор полиции Николай ДЬЯЧЕНКО  
и старший инструктор капитан полиции Юлия БАБКИНА встретились  
с корреспондентами газеты «Петровка, 38» и рассказали о тонкостях 
учебного процесса правоохранителей. 

Торжество, прошедшее в лектории 
Российского общества «Знание» на 
ВДНХ, стало завершающим в трёх-

дневной программе. Всероссийский фо-
рум юных инспекторов движения включал 
лекции для педагогов и мастер-классы от 
специалистов МАДИ, Всероссийского сту-
денческого корпуса спасателей. Ребятам 
рассказывали о перспективных направле-
ниях развития автомобильного транспорта  
и беспилотных технологиях, учили созда-
вать интересный видеоконтент и оказывать 
неотложную медпомощь. 15-летней школь-
нице из Пресненского района Москвы 
Полине Баранниковой это понравилось 
больше всего — в будущем она хочет стать 
врачом, а сейчас состоит в отряде ЮИД  
своей школы. Вместе с другими участника-
ми движения девочка рассказывает о пра-
вилах безопасности дорожного движения в 
детских садах, в соцсетях.

— Три года назад я увидела ростовую ку-
клу-зебру, которая переводила людей через 
дорогу, разговорилась с ребятами, прово-
дившими акцию, и решила записаться, — 
говорит Полина. — Мне нравится прино-
сить пользу людям. Мои лекции, например, 
могут помочь предотвратить несчастье. По-
нравился урок неотложной помощи, кото-
рый для нас провели наставники. Они объ-
ясняли, что надо делать при кровотечениях, 
растяжениях, травмах. 

Помимо школьников в форуме участвова-
ли педагоги, наставники и ветераны ЮИД. 
В этом году движение приобрело офици-
альный статус Общероссийской обществен-
ной детско-юношеской организации. О 
значимости форума рассказал заместитель 
начальника Главного управления по обеспе-
чению безопасности дорожного движения 
МВД России генерал-майор полиции Олег 
Понарьин:

— Дети вовлечены в очень важную тему 
безопасности дорожного движения, и циф-
ры подтверждают эффективность этой рабо-
ты: за 20 с лишним лет мы кратно снизили 
детскую смертность. Сотрудники Госавто-
инспекции могут поделиться практикой, пе-
дагоги — теорией. Это исторический этап, 
когда обмен опытом происходит в живом 

формате. С точки зрения значимости судите 
сами: ребята впервые в истории ЮИД при-
няли присягу, одобрили новую форму юных 
инспекторов для участия в соревнованиях. 
Однозначно всё это будет новым этапом в 
истории движения. 

— Хочется, чтобы увлечение основами 
безопасного поведения на дорогах если не 
превратилось в дело жизни или профессию, 
то обязательно отразилось на безопасности 
твоей будущей семьи, воспитании детей, 
чтобы стало миссией, которую участники 
ЮИД будут нести в обществе, — отметила 
директор Всероссийского центра развития 
художественного творчества и гуманитар-

ных технологий Оксана 
Гончарова.

Памятными призами, 
дипломами и благодар-
ностями были поощре-
ны ветераны и педагоги 
общественного дви-
жения. За воспитание 
участников дорожного 
движения были отме-
чены педагоги из ре- 
гионов России, представители федеральных 
ведомств. Учитель начальных классов Свет-
лана Власова сопровождает юных инспекто-
ров из 70-й школы Кирова, в которой впер-

вые в истории города в 2015 
году был открыт класс для  
юидовцев. 

— Сейчас в нашей школе 
семь таких классов. Дети со-
знательно относятся к прави-
лам дорожной безопасности. 
Форум для ребят был очень 
полезным и познавательным. 
Больше всего им понравились 
медицинские мастер-классы, 
заинтересовали также встречи 
с руководством и ветеранами 
движения. И конечно же, от 
Москвы дети были в востор-
ге: некоторые из них раньше 
здесь ни разу не были. Мы 
гуляли по историческим ме-
стам, были на экскурсиях.

— Мне 15 лет, в движении 
уже четвёртый год, — рас-
сказывает участница форума 
Лиза Пустыгина. — У нас в 
школе была секция ЮИД, я 

сначала пришла из ин-
тереса, но со временем 
затянуло. Я стала уча-
ствовать в агитбрига-
дах. Мы обучаем детей 
из младших классов и 
детских садов правилам 
безопасного поведения 
на дорогах. Считаю, что 
прошедший форум —  
очень нужное меро- 
приятие. Мне понрави-
лись выступления арти-
стов, а что касается двух 
предыдущих дней — я с 
удовольствием училась 
урокам неотложной по-
мощи. Мастер-классы 
тоже были очень инте-
ресные.

Знаковым событием  
форума стал первый 

съезд Общероссийской общественной дет-
ско-юношеской организации по пропаганде 
безопасности дорожного движения «Юные 
инспекторы движения», во время которого 
делегаты голосовали за цели и направления 
деятельности юидовцев. Был утверждён 
Кодекс поведения и этики участников дви-
жения, впервые была произнесена Клятва, 
которую будут произносить дети перед  
вступлением в дружные ряды организации.

— Я не устану говорить вам очень важные 
слова: мы вас очень любим и очень вами 
гордимся! Вы все: педагоги, наставники, 
наши дети-активисты — самые лучшие, 
самые креативные, самые честные, самые 
ответственные и самые позитивные. С 
праздником вас! — подчеркнула в своём вы-
ступлении председатель Общероссийской 
общественной детско-юношеской органи-
зации по пропаганде безопасности дорож-
ного движения «Юные инспекторы движе-
ния» Валентина Кульбицкая.

Яркими, зажигательными выступления-
ми поздравили виновников торжества дет-
ские творческие коллективы и популярные 
артисты.

Ирина МИРГОРОДСКАЯ,
фото Николая ГОРБИКОВА

ПОЛИЦИЯ И ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО

АЗБУКА ДОРОГ
Форум в честь пятидесятилетия юных инспекторов 
движения собрал более 500 активистов из всей России. 
Сегодня в стране 35 тысяч отрядов, включающих более 
чем 465 тысяч человек из 89 регионов Российской 
Федерации.

Олег Понарьин
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А начиналось всё, как это обычно 
бывает, с получения оперативной 
информации о массовом мошен-

ничестве по наработанной схеме: дамы 
«разводят» кавалеров в кафе на солидные 
суммы. Человек со стороны может даже 
удивиться: «И что такого? Ну, бывает, а 
при чём тут преступление?» Конечно, бы-
вает, но тут дело, как говорится, в качестве 
и количестве. В полиции округа могли бы 
даже просто отмахнуться, мол, это пустя-
ки. Однако не отмахнулись. И, как в даль-
нейшем выяснится, поступили правильно: 
масштабы этого наглого мошенничества 
поражают. Делом занялось 8-е отделение.

Знакомство оперативников с подробно-
стями принесло следующие результаты. 
Выяснилось, что на территории округа 
стали довольно регулярно происходить 
неприятные плутовские истории, в ко-
торых пострадавшими выступали моло-
дые мужчины. В каждой такой истории 
прослеживалась однотипная незатейли-
вая схема: парень находит в интернете на 
сайтах знакомств анкету симпатичной де-
вушки, связывается с дамой по телефону 
или общается электронной почтой. Они 
договариваются о свидании. Наступает 
волнующий момент встречи. Знакомство, 
первые слова, первый приятный миг об-
щения… Наконец назревает вопрос: куда 
пойти посидеть? Конечно же, куда-нибудь 
в уютное кафе. Заходили в первое попав-
шееся, девушка мрачнела: «Что-то мне тут 
не нравится. А я вот знаю другое кафе тут 
поблизости, пойдём-ка туда, а?» Кавалер, 
конечно, не мог отказать, и они приходи-
ли в «уютное кафе» по наводке девушки. 
Там вроде бы действительно всё поначалу 
было мило — вежливый персонал, мало 
народу, интимное освещение... Дама зака-
зывала блюда, потом уходила «на минутку 
причёску поправить» и исчезала. А затем 
приходил официант, просил оплатить сде-
ланный заказ. И тут-то выяснялось, что 
цены в уютном кафе бьют рекорды — ты-

сячи и иногда десятки тысяч за блюдо. А 
весь заказ нередко мог дойти и до сотни 
тысяч рублей. Кавалер терялся, говорил, 
что это беспредел, что у него даже и нет с 
собой таких денег, что он возмущён… Но 
тут ранее доброжелательно молчавшие ох-
ранники пускали в ход угрозы, многозна-
чительные предупреждения… Негодова-
нию клиентов не было предела, но в итоге 
им обычно всё же приходилось платить 
затребованное, брать кредиты, переводить 
крупные суммы на указанные счета. А куда 
деваться, если перед тобой стоят амбалы и 
обещают в случае чего тебя «поделить на 
ноль»? И таких потерпевших становилось 
всё больше: откушали на сто тысяч.

Сотрудники 8-го отделения, взявшие 
это дело в разработку, прекрасно пони-

мали, что речь идёт не о каком-то еди-
ничном жульничестве, а о системном 
преступлении, истоки которого были в… 
Санкт-Петербурге. Именно там зароди-
лась и переросла в массовое явление эта 
преступная методика «разводки» кавале-
ров. «Консуматорши» водили своих уха-
жёров в определённые места, где персонал 
кафе вымогал солидные суммы чуть ли не 
за стакан сока. В Петербурге этой шайкой 
занимались местные правоохранительные 
органы, но результат оказался не шибко 
заметный: никто из мошенников всерьёз 
и надолго так и не сел. И вот преступную 
эстафету «приняла» Москва.

Для того, чтобы и это дело не закончи-
лось легковесным результатом, сотруд-
ники 8-го отделения окунулись в работу 
с головой. Нужно было установить орга-
низаторов преступной «разводки», соу-
частников, места дислокации, всё разуз-

нать про кафе, куда девушки 
водили своих знакомцев, и его 
экономическую деятельность, 
установить личности девушек… 
Перечислять все действия опе-
ративников нет ни возмож-
ности, ни нужды. Основным 
разработчиком этой операции 
стала капитан полиции по име-
ни Виктория. По известным 
соображениям называть её фа-
милию нельзя. Правоохрани-
тельница, недавно пришедшая 
в 8-е отделение, под руковод-
ством его начальника подпол-
ковника полиции Рафеенкова 
взвалила разработку на свои 
хрупкие плечи.

— Для неё это было провер-
кой на профессионализм и на 
прочность, и она эту проверку 
достойно выдержала, — говорит 
Андрей Рафеенков.

По ходу разработки постепен-
но стали появляться все интересующие 
оперативников подробности. Как ока-
залось, на территории округа прохиндеи 
завели сразу три заведения под кафе, куда 
«консуматорши» водили своих кавалеров, 
чтобы их там обобрали до нитки. Одно 
заведение в Марьиной Роще, другое — на 
Проспекте Мира, третье — таинственно 
притулилось на территории ВДНХ. Для 
обычных граждан этой информации для 
наказания жуликов вроде бы как и до-
статочно. Но профессионалам прекрасно 
известно, что идти в прокуратуру и в суд 
нужно только с полным «кейсом» инфор-
мации, которая станет неотъемлемым до-
казательством, и требуется немало време-
ни и сил, чтобы собрать эту информацию. 
По этому делу работали все оперативники 

отделения. В итоге сложи-
лась полная картина де-
ятельности шайки. Были 
установлены свидетели и 
потерпевшие, все адреса 
и явки, документально 
зафиксированы перего-
воры организаторов и 
участников. Одних толь-
ко потерпевших набра-
лось по самым скромным 
подсчётам более сотни (а 
фактически это число по 
ходу следствия ещё может 
кратно увеличиться).

Итак, информация 
о фигурантах. Деву-
шек-«консуматорш» на-
бирается где-то в районе 
полусотни. Типичный 
случай — приехала в Мо-

скву, не поступила в институт, пошла на 
этот заработок, где «разводящим» дамам 
шёл солидный процент. За день они могли 
«заработать» приличную сумму. В каждом 
из тех трёх кафе ежедневно набивалось в 
«кассу» не по одной сотне тысяч рублей, 
поскольку поток кавалеров, невольно 
выступивших в роли лохов, был велик. В 
ролях организаторов и охранников вы-
ступали бывшие спортсмены — выходцы 
из ближнего зарубежья и с Кавказа. Уста-
новлено также, что у тех кафе не было не 
только лицензий на продажу алкоголя, но 
и вообще практически никаких легальных 
документов. Зато день-
ги туда лились рекой.

Наконец наступил 
момент, когда стало 
ясно: пора брать. К это-
му времени оператив-
ники знали практиче-
ски всё про преступный 
бизнес мошенников. 
Знали, кто где живёт, 
на чём ездит (жулики 
успели напокупать до-
рогущих иномарок), 
где и как развлекается, 
с кем общается. Что-
бы читатель представил масштаб опера-
ции, отметим, что в день задержания этой 
крупной шайки мошенников сотрудники 
полиции при поддержке ОМОНа и СОБРа 
направились по пятнадцати адресам. На-
чинать повсюду нужно было одновремен-
но. Руку на пульсе всей операции держала 
та самая капитан полиции Виктория, ну и, 
конечно, следил за обстановкой началь-
ник отделения Андрей Рафеенков. Когда 
в одно из тех кафе нагрянули участники 
операции во главе с Викторией, и админи-
страторы, и охранники, и присутствовав-

шие там девы-«консуматорши» в первую 
секунду повели себя крайне нагло: у нас, 
мол, всё законно, никакого криминала, а 
вы ещё ответите за свой беспредел. А ког-
да в зал вошла Виктория, все задержанные 
поначалу и внимания на неё толком не об-
ратили. И совершенно напрасно. Именно 
она отдавала чёткие и жёсткие приказы и 
всем руководила. До сотрудников кафе это 
дошло не сразу, но когда дошло, то произ-
вело впечатление. Так же чётко и опера-
тивно действовали и все остальные груп-
пы полиции, направленные в другие кафе 
и по адресам. И везде поначалу задержан-
ные вели себя нагло, нахраписто дерзили, 
будучи уверенными, что им за все их дей-
ствия ничего не будет. Но совсем скоро 
энтузиазм иссяк, всем стало понятно, что 
отвечать всё-таки придётся. Довольно бы-
стро также выяснилось, что среди «консу-
маторш» есть двое несовершеннолетних 
девушек, а это уже совсем другой колер.

Что на сегодняшний день? Расследова-
нием занимается Останкинский межрай-
онный следственный отдел следственного 
управления по Северо-Восточному адми-
нистративному округу ГУ СУ СК РФ по 
городу Москве. Возбуждено уголовное 
дело по ч. 4 ст. 159 (мошенничество, совер-
шённое организованной группой в круп-
ном размере), фигурантам грозит до деся-
ти лет лишения свободы. Информация с 
каждым днём пополняется, как и допол-
нительные уголовные дела в связи с имею-
щимися обстоятельствами и фигурантами. 
Но и это ещё не всё. Существует возмож-
ность либо переквалификации текущего 
дела, либо возбуждения нового по статье 
УК РФ «Организация преступного сооб-
щества». А там уже другие, совсем жёсткие 
меры наказания. Так что одним мошенни-
чеством всё может и не ограничиться, хотя 
организаторы и участники этих преступ-
ных деяний были уверены в своей безна-
казанности. Напрасно. Да и потерпевших 

сейчас набирается при-
личное количество.

Эта полицейская 
операция была прове-
дена на самом высоком 
уровне благодаря про-
фессионализму опера-
тивников и всех участ-
ников.

— У нас всё получи-
лось ещё и потому, что 
нам оказало всю необ-
ходимую помощь ру-
ководство округа. Все 
наши просьбы удовлет-

ворялись мгновенно, коллеги из других 
подразделений помогали и делом, и сове-
том. Так что всем большое спасибо, — го-
ворит подполковник полиции Рафеенков.

И всё не просто получилось, а было ра-
зыграно как по нотам. Недаром за опытом 
уже начали обращаться в 8-е отделение 
коллеги из других округов. Ведь попытки 
«развести» клиентов по Москве наверняка 
будут ещё не раз. Если желающих подза-
работать подобным образом не вразумит 
печальный опыт задержанных сегодня 
проходимцев.

ОПЕРАЦИЯ 
«КОНСУМАЦИЯ»

Александр ДАНИЛКИН,
фото оперативной съёмки и 
пресс-службы УВД по СВАО

О работе полиции иногда можно услышать такую фразу: «Эта операция наверняка войдёт 
в учебники для повышения профессионального мастерства». Войдёт ли в учебники именно 
эта, прямо скажем, безупречная операция, разработанная и проведённая сотрудниками 8-го 
отделения по борьбе с организованной этнической преступностью ОУР УВД по СВАО, пока-
жет время. Но уже сейчас можно с уверенностью сказать, что работа оперативников была 
исполнена на самом высоком профессиональном уровне.

Андрей Рафеенков



КАК НЕ СТАТЬ ПОТЕРПЕВШИМ
№ 47  12.12 / 18.12. 2023№ 47  12.12 / 18.12. 2023
www.petrovka-38.comwww.petrovka-38.com 11

Несколько слов о собеседнице.  
Юлия Владиславовна по образова-
нию инженер, долгие годы рабо-

тала на севере, в городе Сургуте. Там она 
сделала первые шаги на риелторской ниве. 
Теперь, после переезда в столицу России, 
трудится на рынке московской недви-
жимости, которая, как известно, «всегда 
в цене». За прошедший десяток лет она 
накопила интересный опыт, знание кото-
рого поможет нашим читателям избежать 
неприятных сюрпризов при решении про-
блем с недвижимостью. Вообще, Юлия 
Владиславовна очень любит свою профес-
сию и по жизни руководствуется стихами 
поэта, у которого есть такие сточки: «Риел- 
тор — в помощь. / Прочь сомненья!»

Итак, первое и очень важное положение 
её «риелторской идеологии» — обязатель-
но проинформировать клиента о рисках, 
которые присутствуют при операциях с 
недвижимостью. Если речь идёт о приоб-
ретении квартиры, то первое, на что он 
должен обратить внимание, — это на ко-
личество владельцев жилья. И не только 
настоящих, но и на то, кто и в каком ко-
личестве и какой срок владел им в преды-
дущие годы. Тревожным сигналом может 
стать частая смена собственников, боль-
шое число прописанных в квартире. 

Инструментом мошенничества может 
стать продажа по доверенности, здесь 
нужна повышенная бдительность. Кста-
ти, иногда к расторжению сделки ведёт 
стечение неприятных случайностей, таких 
как смерть доверителя именно в день её 
заключения или конфликт в семье, когда 
родственники подают в суд иск на предмет 
расторжения сделки.

Ещё одним «звоночком», заставляющим 
покупателя задуматься, является подозри-
тельно низкая цена покупаемой недвижи-
мости. Она может иметь дисконт 15—20%, 
а иногда даже больше (по сравнению с 
аналогичными квартирами). И это не по-
вод для радости (дешёвая квартира доста-
лась!), а толчок для более тщательной про-
верки жилья и его владельцев.

Какие неприятные сюрпризы могут здесь 
ждать покупателя? У продавца может быть 
проблема с документами. К примеру, про-
писаны несовершеннолетние, которых 
отказываются выписывать родители, или 
имеется феномен так называемого «скрыт-
ного прописания» — речь идёт о гражда-
нах, которые имеют право на пожизненное 
проживание в этой квартире, но на данный 
момент они выписаны к месту пребывания 

(тюрьма, армия). Ещё могут «порадовать» 
большие долги по коммуналке, особенно 
если речь идёт о продаже квартиры, ранее 
принадлежавшей одиноким людям, веду-
щим антисоциальный образ жизни. 

Ещё квартира может резко подешеветь 
из-за того, что мошенники, воспользовав-
шись недееспособностью собственника, 
решают её по-быстрому, как они выража-
ются, «сбагрить и разбежаться». Кстати, у 
преступников много таких схем, причём 

они постоянно придумы-
вают всё новые и новые 
способы воровства не-
движимости. В столич-
ном регионе действует 
целая когорта таких на 
первый взгляд «любезных 
и добрых», но, по сути, 
жестоких преступников, 
которые занимаются по-
добными «продажами». 
Надо помнить, что сделки 
с недееспособными людь-
ми оспоримы и расторга-
ются по решению суда, но 
деньги вернуть, как пра-
вило, не удаётся. 

Кстати, воспользовать-
ся ситуацией могут не 
только мошенники, но и 
родственники. Довольно 
часто бывает так, что в 
день подписания сделки 
они намеренно обраща-
ются в психдиспансер с 

жалобами на состояние здоровья владель-
ца квартиры. На суде продавец заявляет, 
что он вообще не помнит факта заключе-
ния сделки. В результате сделка признаёт-
ся недействительной. Продавец говорит, 
что не помнит факта передачи денег. По-
лучить обратно деньги от собственника, 
у которого инвалидность и он нигде не 
работает, довольно сложно. Риски могут 
также возникнуть при покупке квартиры, 
которую унаследовали или где есть несо-
вершеннолетние дети, которым не выде-
лены доли, отказники от приватизации, 
люди, злоупотребляющие алкоголем или 
состоящие на различных учётах. Честных 
приобретателей должно насторожить и то, 
если собственник торопит покупателя.

Наиболее часто оспоримы сделки, ког-
да после их заключения появляются тре-

тьи лица (бывшие супруги), с которыми 
квартира была приобретена в совместную 
собственность, но оформлялась на одного 
из них.

Несколько слов нужно добавить о так 
называемых «скрытых наследниках», 
например, детях, рождённых вне брака. 
Ситуация неприятная, естественно, «на-
следство по завещанию» имеет приоритет 
над «наследством по закону», но бывают 
случаи, когда право на обязательную долю 
имеют просто лица (не родственники), на-
ходившиеся на полном обеспечении умер-
шего.

Всегда также оспоримы сделки, осу-
ществлённые с участием «материнского 
капитала», если не выделены доли детям. 
Надо подчеркнуть: срока давности такие 
дела не имеют.

Бывает и так, что «старые собственни-
ки» слёзно просят, уговаривают новых вла-
дельцев квартиры оставить их прописан-
ными в квартире на определённый срок. 
Обычно они выполняют договорённости, 
но иногда эти сроки могут и не соблюсти. 
Проблема решается через суд, а это, как 
все понимают, время, деньги и нервы.

Важно, как уже говорилось, знать исто-
рию квартиры вообще от первого соб-
ственника. Нередко случалось так, что ро-
дители специально выписывали на время 
приватизации несовершеннолетних, на 
тот момент там проживающих. В резуль-
тате уже совершеннолетний, юридически 
подкованный несостоявшийся собствен-
ник может обратиться к новому владельцу 
и потребовать выделить долю в квартире. 
Поэтому стоит получить архивную выпи-
ску из домовой книги, чтобы быть уверен-
ным в отсутствии лиц, претендующих на 
ваше жильё. 

Завершая краткий перечень рисков, 
Юлия Владиславовна напомнила, что обя-
зательно следует выяснить, проводилась 
ли в квартире перепланировка и если про-
водилась, то узаконена она или нет. Про-
цесс узаконения должен быть проведён, 
так как он потребует от нового владельца 
времени, денег и нервов.

Вот так в первом приближении выгля-
дят риски для покупателей недвижимости.  
С другими особенностями этого рынка 
руководитель отдела продаж агентства  
ЕСН познакомит наших читателей в оче-
редных публикациях.

«РИЕЛТОР — В ПОМОЩЬ. ПРОЧЬ СОМНЕНЬЯ!»

Записал Владимир ГАЛАЙКО,
фото Александра КУДРЯВЦЕВА 

Как известно, Марья Ивановна не совсем удачно продала свою квар-
тиру, могла бы получить за неё на 500 тысяч рублей больше, о чём 
ей сообщил работник агентства Единая Служба недвижимости (ЕСН). 
Вот если бы она послушалась риелторов этой фирмы…
Этот симпатичный и убедительный рекламный ролик кочует с одно-
го телеканала на другой, и мы в редакции решили обратиться к руко-
водителю отдела продаж упомянутого агентства Юлии ШАКЛЕИНОЙ 
с просьбой подсказать алгоритмы продажи и покупки недвижимости 
— дабы уберечь читателей от неверных шагов в этой сфере. 

ЦОДД занимается наблюдением за 
движением на московских дорогах, 
фиксацией нарушений, а также 

оказанием помощи водителям транспорт-
ных средств, попавшим в сложную ситуа-
цию. В главном зале ситуационного цен-
тра, куда слушателей пригласили в первую 
очередь, в режиме реального времени на 
многочисленные экраны вывели инфор-
мацию о городском трафике, неработаю-
щих светофорах и ДТП. Дежурные круг- 
лосуточно контролируют обстановку на 
дорогах и служат связующим звеном меж-
ду бесчисленным количеством субъектов 
дорожной инфраструктуры. Это позволяет 
оперативно реагировать на возникающие 
проблемы и обеспечивать безопасность 
дорожного движения. Сотрудники ЦОДД 
рассказали, что в случае возникновения 
проблемных ситуаций дорожный патруль 
обеспечивает необходимую бесплатную 
помощь участникам дорожно-транспорт-
ных происшествий. Зачастую это оказа-

ние первой медицинской помощи. Кроме 
того, в случае выявления ситуационным 
центром дорожно-транспортного проис-
шествия, которое вызывает затруднение в 
движении транспортных средств, в опера-
тивном режиме устраняется помеха в дви-
жении.

Отдельно слушатели познакомились с 
сотрудниками дорожного патруля. Эки-
пажи передвигаются по городу в поисках 
неисправных светофоров и автомобилей, 
дорожно-транспортных происшествий, 
следят за правильностью установки до-
рожных знаков и разметки, состоянием 
самой дороги, а также помогают в органи-
зации дорожного движения. Главный ин-
струмент патрульных — планшет. Именно 
через него они получают заявки и связыва-
ются с дежурным, хотя в автомобиле есть 
рация. На планшете можно открыть карту 
и посмотреть отмеченные на ней события, 
а также отчитаться о своей работе, прикре-
пив фото- и видеоматериалы.

В случае ДТП патрульные помогают во-
дителям правильно составить документы и 
заполнить европротокол. 

Посещение ЦОДД позволило слушате-
лям увидеть своими глазами, как устроены 
целые комплексы систем на различных 
уровнях. Экскурсия показала, что за пре-
делами службы Госавтоинспекции есть 
государственные организации, оказываю-
щие содействие в обеспечении безопасно-
сти на дорогах и эффективном управлении 
транспортным потоком в городе.

После окончания экскурсии слушате-
ли оставили множество положительных 
отзывов. Они по достоинству оценили 
профессионализм сотрудников и высо-
кий уровень технического оснащения. 
Многие выразили восхищение тем, как 
оперативно решаются проблемы на до-
рогах благодаря работе ЦОДД. Также 
было отмечено, что посещение меро-
приятия помогло лучше понять слож-
ность и масштабы работы по обеспе-
чению безопасности на дорогах города  
Москвы.

Анна СОЛОТИНСКАЯ, 
фото Екатерины НОВИКОВОЙ

ПЕРЕКРЁСТОК

ОПЕРАТИВНОЕ РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМ
В Центре профессиональной подготовки (ЦПП) сотрудников ГИБДД 
ГУ МВД России по г. Москве проходят профессиональную подготов-
ку сотрудники дорожно-патрульной службы.
В целях ознакомления молодого поколения инспекторов дорож-
но-патрульной службы с дорожно-транспортной инфраструктурой 
Москвы руководство ЦПП организовало экскурсию в Центр органи-
зации дорожного движения (ЦОДД) Правительства Москвы, предо-
ставив уникальную возможность получить новые знания и ознако-
миться с работой ЦОДД, а также понять, какие возможности имеют 
государственные организации в области организации дорожного 
движения за пределами службы Госавтоинспекции.
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ВЫПУСКНИКИ. ШАГИ В ПРОФЕССИЮ

3 ноября 1992 года было создано УВД 
по СВАО, которое объединило в себе 
16 отделов внутренних дел, ОВД по-

сёлка «Северный» и ОМ по охране ВВЦ. 
С момента основания большое внимание 
в УВД уделялось не только профессио-
нальной подготовке сотрудников, но и 
воспитательной, психологической, со-
циальной, культурно-просветительной 
работе как среди личного состава, так и 
среди подрастающего поколения. Эти за-
дачи в управлении выполняет отделение 
морально-психологического обеспече-
ния (ОМПО).

Начальник ОМПО ОРЛС УВД по 
СВАО старший лейтенант полиции Ека-
терина Ларина рассказывает:

— Сегодня острой проблемой является 
необходимость воспитать будущего па-
триота своей страны. Человека, предан-
ного своему народу, любящего своё Оте-
чество, готового на жертвы и подвиги во 
имя интересов своей Родины. В первую 
очередь это касается молодёжи.

На регулярной основе здесь проводят-
ся тематические экскурсии и мероприя-
тия, направленные на развитие уважения 

к истории нашей страны, приобщение 
к ценностям и лучшим образцам отече-
ственной и мировой культуры.

— При содействии члена Обществен-
ного совета УВД по СВАО Дениса Токар-
ского для детей сотрудников полиции 
была проведена специальная экскурсия 
в Музее Победы на Поклонной горе. 
Экскурсоводы познакомили присутство-
вавших с уникальными тематическими 
арт-объектами экспозиции «Подвиг На-
рода». Ребята смогли погрузиться в со-
бытия военных лет, которые отражены 
с помощью новейших мультимедийных 
средств, интерактивных локаций и мас-
штабных художественных декораций.

Организуют в управлении и праздники, 
приуроченные ко Дню защитника Оте-
чества. В этом году таким мероприятием 
стал детский фестиваль культуры и спорта 
«Без границ», который был торжественно 
открыт выступлением актёров Москов-
ского молодёжного театра Вячеслава Спе-
сивцева. После выступления артистов на-
чали работать различные интерактивные 
площадки: турнир по мини-футболу, от-
крытый урок хореографии, мастер-класс в 
импровизированной театральной студии.

В преддверии празднования 78-й годов-
щины Победы в Великой Отечественной 
войне в УВД по СВАО состоялась тор-
жественная церемония, в которой при-
няли участие руководители управления, 
личный состав, члены Совета ветера-
нов, члены семей сотрудников полиции, 
погибших при выполнении служебных 
обязанностей, сотрудники правоохрани-

тельных органов, ставшие инвалидами 
вследствие военной травмы, воспитанни-
ки ГБУ ЦССВ «Алые паруса».

В день годовщины одной из самых тра-
гических страниц в истории нашей стра-

ны молодые сотрудники полиции УВД по 
СВАО посетили выставку «Моя Россия», 
проходившую в студии художников име-
ни В.В. Верещагина.

— Также у нас проходила благотвори-
тельная акция «Дарим книги», органи-
зованная Общественным советом. Со-
бранные книги были переданы в военную 
часть для дальнейшей отправки в школы 
и библиотеки ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областей.

Особое внимание стоит уделить ком-
нате истории, открытой в управлении 
в 2007 году и славящейся своей богатой 
экспозицией, которую собирали всем 
миром. Многими реликвиями подели-
лись ветераны. Солдатская каска, ле-

гендарный станковый 
пулемёт «Максим», круп-
нокалиберный пулемёт 
ДШК, ручной пулемёт 
Дегтярёва, трофейный 
пистолет «Вальтер Р38», 
германский пулемёт об-
разца 1942 года — всё это 
представлено в коллек-
ции музея.

— Музей — это наша 
гордость, он помогает 
сохранить наши лучшие 
традиции, нашу героиче-
скую историю. Здесь мы 
проводим дни открытых 
дверей и другие значи-
мые для управления ме-
роприятия.

«Только тот народ, 
который помнит своих 
героев, может считать-
ся великим», — говорил 
маршал СССР Констан-
тин Рокоссовский. В УВД 
по СВАО героев помнят и 
чтят. Об этом напоминает 
и Вечный огонь, который 
вот уже много лет горит 
перед зданием на улице 
Вешних Вод. Такого сим-
вола памяти нет больше 
ни в одном окружном 
управлении внутренних 
дел.

—Профессию я выбрала ещё в 
школе. С годами заметила 
интересную тенденцию: 

чем старше становилась, тем сильнее ин-
тересовалась сферой психологии. Так как я 
человек общительный, мне всегда интерес-
но с людьми. Желание понять, что стоит за 
тем или иным поступком, толкнуло меня 
изучать причины поведения людей, углу-
бляться в их эмоции и переживания. Чтобы 
получить квалификацию психолога, в 2017 
году я поступила в Университет МВД Рос-
сии имени Кикотя на специальность «Пси-
хология служебной деятельности». Здесь я 
изучала ряд специальных служебных дис-
циплин, а также осваивала гуманитарные 
и естественные науки, управленческие дис-
циплины, впитывала новые знания.

Замечательные преподаватели, кото-
рым я очень благодарна, научили меня 
практике работы с людьми. Наставники 
рассказывали, как лучше действовать, 
чтобы получать удовлетворение от своей 
деятельности и не выгорать. Мой научный 
руководитель Татьяна Юрьевна Полозова 
преподавала на нашем факультете общую 
психологию и психологию семьи. Под её 
руководством я писала дипломную рабо-
ту. Сегодня мы продолжаем общаться. Я 
ни в коем случае не умаляю достоинств 
остальных преподавателей, среди которых 
Наталья Викторовна Аникеева, Андрей 
Юрьевич Федотов, Юлия Валерьевна Ни-
колаева. От них я получала массу полезных 
знаний в своей профессиональной сфере.

После окончания ведомственного вуза 
в 2022 году я была распределена на работу 
в УВД по ЦАО, в Красносельский район. 
Продолжаю там нести службу в должно-
сти психолога по работе с личным соста-
вом. Моя профессия подразумевает боль-
шой объём фундаментальных знаний и 
огромную личную ответственность за их 
применение. Какие конкретно знания ис-
пользую в своей работе? В первую очередь 
я занимаюсь психологическим консульти-
рованием и психологической коррекцией. 
Такие предметы, как психодиагностика и 

организация психологической службы в 
органах внутренних дел, не раз помогали 
мне в работе. Сегодня в мои обязанности 
входят проведение консультаций и ин-
структажей, участие в отборе кадров на 
службу, исследование психологического 
климата в коллективе. Кроме этого, ока-
зываю поддержку в ситуациях повышен-
ного стресса, при необходимости снятия 
нагрузки, при решении психологических 
проблем.

Мне важно и необходимо развиваться. 
Очень благодарна помощи руководства 
УМПО ГУ МВД России, которое предо-
ставляет молодым специалистам возмож-
ность постоянно повышать свой 
уровень образования. Была рада 
получить дополнительные зна-
ния в Краснодарском Универ-
ситете МВД и Всероссийском 
институте повышения квали-
фикации сотрудников МВД 
России. Также я освоила курс 
специальных психофизиологи-
ческих исследований с примене-
нием полиграфа.

Помимо прочего, на полигра-
фолога возлагается большая от-
ветственность. Потому что функ-
ция специалиста заключается не 
столько в технической подго-
товке, сколько в умении сделать 
профессиональные выводы. У 
каждого специалиста свой стиль 
работы и индивидуальный под-

ход к каждому. Методология работы на 
полиграфе такова, что я должна человека 
настроить на дальнейшее взаимодействие. 
Тогда максимально быстро и точно можно 
получить достоверные результаты.

Как я уже говорила, одна из моих слу-
жебных задач — работа по отбору канди-
датов на службу в органы внутренних дел. 
При личной беседе я должна понять, мо-
жет ли человек брать на себя ответствен-
ность, умеет ли справляться со стрессом 
и каким именно образом он это делает. 
Конечно, я общаюсь не только с кандида-
тами на службу, но и с уже действующими 
сотрудниками полиции, которые переме-

щаются на должность с большим объёмом 
работы. Если кого-то из сотрудников по-
лиции хотят повысить, ему нужно в обя-
зательном порядке пройти психолога. За-
чем? Специалисту необходимо выяснить, 
справится ли человек с новыми обязанно-
стями.

Придерживаюсь мнения, что за послед-
ние годы работа психологов стала неотъ-
емлемой и важной составляющей деятель-
ности правоохранительных органов. С 
одной стороны, психолог в полиции — та 
самая служба, которая «на первый взгляд 
как будто не видна». Между тем, психоло-
ги в системе МВД — это профессионалы 
широкого профиля, и роль их, по мнению 
авторитетных специалистов, будет только 
возрастать. Потому что они обладают зна-
ниями и техниками, которые позволяют 
анализировать и понимать особенности 
поведения человека, а также предлагать 
конкретные решения.

Беседовала Айрин ДАШКОВА,
фото Александра КУДРЯВЦЕВА

ПРАКТИКА РАБОТЫ С ЛЮДЬМИ
Завершив в прошлом году обучение в Московском университе-
те МВД России имени В.Я. Кикотя, лейтенант полиции Елизавета 
ФРОЛОВА, психолог ГРЛС отдела МВД России по Красносельскому 
району, пополнила ряды столичных правоохранителей. Она расска-
зала корреспондентам газеты «Петровка, 38» о том, как применяет 
в профессиональной деятельности знания, полученные в лучшем 
ведомственном вузе страны.

СИМВОЛ ПАМЯТИ
В 1991 году в Москве была изменена структура исполнительной вла-
сти и принято новое административно-территориальное деление. 33 
района были преобразованы в 10 административных округов. Одним 
из самых больших по площади и численности населения стал Севе-
ро-Восточный административный округ.

Лилия АБДУЛЛИНА,
фото Александра КУДРЯВЦЕВА
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

Введённое несколько лет назад обя-
зательное страхование автограж-
данской ответственности было 

призвано упростить «жизнь автомоби-
листов» и искоренить случаи мошенни-
чества на дорогах.  Какие? Те самые, при 
которых так называемые автоподставщи-
ки выбирали на дороге цель, совершали 
резкие манёвры и провоцировали ава-
рию, где виновницей выступала жертва 
аферистов. Но время идёт, схемы мошен-
ников становятся всё более ухищрённы-
ми. Настал момент, когда автоподстав-
щики приспособились и без труда стали 
обходить установленные законом требо-
вания. Решение вопроса, так сказать, «у 
капота», даже без участия сотрудников 
полиции — по европротоколу. «Извеще-
ния о ДТП», по-другому — процедура 
«упрощенного оформления документов 
о ДТП», имеет место быть по договорён-
ности двух участников аварии в случае 
незначительных повреждений имущества 
и при отсутствии пострадавших. Но оба 
водителя должны быть застрахованы по 
полису ОСАГО. В таком случае они са-
мостоятельно на месте заполняют бланк 
извещения, а экземпляры документов от-
возят в свою страховую компанию. 

Если оформление документов о ДТП 
самостоятельно для водителей затруд-
нительно, то на помощь приходит ава-
рийный комиссар. Если такая опция не 
предусмотрена страховой компанией, 
можно угодить в коварные лапы недо-
бросовестных дельцов. Они предоставля-
ют свои услуги за деньги — делятся сво-
им опытом правильной зарисовки схемы 
аварии или знаниями, как выставить 
правильный ракурс при фотофиксации 
повреждений. По факту же, если с по-
мощью доброжелательного посредника 
европротокол будет составлен неверно, 
ответственность за ошибки будет нести 
участник аварии. Наличие некорректно 
заполненных полей в европротоколе мо-
жет повлиять на решение о выплате по 
страховому случаю. Кстати говоря, по до-
говору цессии (уступка прав требования 
долга посреднику) водителю дозволено 
забыть о «бумажной волоките» в страхо-
вой компании. 

Но не всё так радужно, как может по-
казаться на первый взгляд. В том случае, 
когда растерянный водитель отдаёт свои 
права требований посреднику-цессиона-
рию, тот получает полную свободу дей-
ствий. Это приводит к задержке ремонта, 
который к тому же может быть выполнен 
некачественно. Одним словом, это отказ 
от «плюсов» страховщика в пользу сом-
нительных услуг цессионария. 

Какими должны быть действия в случае 
дорожно-транспортного происшествия? 
По алгоритму ПДД включить аварийную 
сигнализацию и выставить знак аварийной 
остановки, затем звонок своему страхов-
щику. Оформлять европротокол или вызы-
вать сотрудников полиции?

Ответ от страховщика один: никакого 
европротокола не составлять! Только вы-
зов сотрудников ГИБДД.

— Случилась это весной текущего года. 
Поздно вечером на въезде в посёлок впе-
реди меня остановились две машины. 
Одна за шлагбаумом и другая перед ним. 
Машина, которая стояла за шлагбаумом 
располагалась по диагонали и после сиг-
нала «Уступи дорогу!» от второй машины, 
находившейся перед шлагбаумом, пере-
строилась ближе к сторожке, — рассказы-
вает наша читательница Вера Куршакова. 
— Кроме водителя в первой машине на-
ходились ещё два пассажира. Они разго-
ворились со сторожем. Машина передо 
мной проехала, и я, соблюдая дистанцию, 
двинулась следом. И вдруг слышу, как 
бок моей машины таранит автомобиль, 
находящийся у сторожки. Царапает мне 
заднее крыло и две двери. 

Хорошо, что я вовремя среагировала 
и увернулась, иначе ущерб был бы су-
щественнее. После этого авто проезжа-
ет мимо меня и через два или три дома 
догоняет первую машину. Оба водителя 
вышли. Что касается меня, то я сразу же, 
остановившись на месте происшествия, 
из машины с телефоном отправилась к 
виновнику ДТП. Я спросила у водителя, 
понял ли он, что уехал с места проис-
шествия? Судя по поведению, тот был в 

состоянии алкогольного опьянения. За-
фиксировав его на камеру мобильного 
телефона и оповестив о вызове сотрудни-
ков ГИБДД, я отправилась обратно к себе 
в машину. Пока я ждала сотрудников, 
протаранившая меня машина подъехала 
ко мне задним ходом, встав так, как будто 
не уезжала. На водительском сиденье за 
рулём находился уже совершенно другой 
мужчина, который начал меня убеждать 
в том, что виноват он и это он въехал в 
мою машину. Однако когда приехали 
сотрудники ГИБДД, выяснилось, что в 
страховке указаны данные другого че-
ловека. Протокол составлять было не на 
кого. Инспекторы замерили расстояние 
машин и зафиксировали факт скрытия 
участника ДТП с места аварии. Я под-
робно описала произошедшее, передала 
всю известную информацию. Поблизо-
сти располагалось несколько частных 
домов, где были установлены уличные 
видеокамеры. Один из жильцов предо-
ставил запись момента аварии. Далее был 
розыск скрывшегося участника ДТП. 
После того как его нашли, ему предъя-
вили обвинение и направили дело в суд, 
— рассказывает Вера Юрьевна. — Я об-
ратилась в страховую компанию с заявле-
нием о произошедшем. Сначала заявле-
ние принимать отказывались, говорили, 
что уже пять дней прошло. Но это был 
страховой случай, а я действовала строго 
по инструкции инспекторов ГИБДД, ко-
торые составили протокол, когда винов- 
ный был найден. 

Как я поняла, у страховщиков истекли 
контракты с сервисами, занимающимися 
ремонтом автомобилей. Эксперт нашей 
страховой компании рассчитал сумму 
ущерба. Она равнялась 61 800 рублям. 
У меня появились сомнения в точности  
озвученной цифры, так как она была 
явно занижена, и я отправилась в другую 
компанию для определения реальной 
суммы. В ходе оценки сумма увеличи-
лась в три (!) раза и составила 180 тысяч 
рублей. От выплаты я отказалась в поль- 
зу ремонта, но страховщики без моего 
согласия перевели 61 800 рублей на счёт, 
что было неправомерно. Юристы, к ко-
торым я обратилась, руководствуясь за-
коном, писали апелляционные письма о 
том, что мы отказались от финансового 
возмещения в пользу ремонта. Более чем 
полугода ситуация не разрешается. Что 
будет дальше — загадка. 

Первая «О» в аббревиатуре ОСАГО го-
ворит об обязанности каждого автовла-
дельца оформить полис и застраховать 
свою ответственность перед другими 
участниками дорожного движения. То 
есть это гарантия того, что страховая ком-
пания возместит ущерб в случае аварии 
и причинения вреда здоровью или чужо-
му имуществу в границах установленных 
лимитов. Более того, страховым случаем 
будут являться и повреждение дорожного 
ограждения, и сбитый дорожный знак. 

Но цены растут, в то время как лимиты 
выплат остаются неизменными. Рэнкинг 
тарифов на полисы ведёт ЦБ РФ. Стра-
ховая расценка складывается из шести 
коэффициентов и базовой ставки. Стра-
ховые компании в размерах ставки учи-
тывают марку машины, цвет, опыт вожде-
ния автомобилиста, его пол и семейное 
положение. Наиболее повышены тарифы 
ОСАГО для категории проблемных води-
телей. В неё входят таксисты, неопытные 
автомобилисты и другие. Коэффициенты 
разнообразны, есть территориальный, 
«бонус-малус», возраста и стажа, ограни-
чения, мощности двигателя и сезонности. 
Поговорим о мышках… Коэффициент 
«бонус-малус» зависит от того, насколь-
ко часто водитель попадает в ДТП. В за-
висимости от количества выплат води-
телю присваивается класс. Те водители, 
которые занимают класс от М до 12-го, 
при годовой езде без ДТП поднимаются 
на один пункт. А автомобилисты, зани-
мающие 13-й класс, при тех же условиях 
получают минимальный коэффициент 
«бонус-малус». В том случае, если на про-
тяжении года водитель попал в аварию с 
выплатой по ОСАГО, он «падает» на не-
сколько пунктов и оказывается на классы 
ниже. Вернуться в первоначальный класс 
возможно только через несколько лет. 

В июне текущего года наша читатель-
ница Наталия Воронина столкнулась с бе-
зобразным отношением своей страховой 
компании к клиенту. Страховщики вместо 
того чтобы помочь, доставили Наталии 
Михайловне кучу хлопот. 

— На мою машину, припаркованную на 
стоянке, при развороте наехал грузовик. 
Я была на работе, когда поступил звонок 
о повреждении моего автомобиля. Ви- 
новник происшествия после наезда вы-
звал сотрудников ГИБДД. Оформили 
ДТП, и на следующий день я с пакетом 
необходимых документов отправилась 

в филиал своей страховой компании в 
городе Красногорске. Там предложили 
приехать на машине, для того чтобы они 
смогли оценить ущерб, что я и сделала. 
Определили выплату в 11 тысяч 800 ру-
блей. После оценки мы составили доку-
мент, в котором чётко было прописано, 
что деньги для проведения ремонта тре-
буется перевести на мою карту. В течение 
нескольких рабочих дней я получила уве-
домление о том, что необходимо срочно 
явиться в центр технического осмотра 
в Москве, чтобы обследовать машину и 
утвердить цену ремонта капота. Но я про-
живаю в Московской области. Машина 
новая, куплена в кредит и находится на 
обслуживании в дилерском центре моей 
автомобилестроительной компании. Я 
туда позвонила и получила ответ, что 
ехать в техцентр, о котором ничего не из-
вестно, — нельзя. Причина состоит в том, 
что неизвестно, с какими запчастями и 
деталями я оттуда выйду. Напомню, что 
в документе страховой компании я ука-
зывала своё требование отказаться от ре-
монта авто в пользу выплаты денег. Более 
трёх месяцев шёл спор по этому вопросу. 
Поступали навязчивые звонки с разных 
телефонов с требованием (!) воспользо-
ваться услугами центра. Мне пришлось 
три раза ездить в центральный офис стра-
ховой компании для оформления перево-
да денег на карту. В конце концов стра-
ховая компания перевела оговорённую 
сумму на мой счёт. В итоге я смогла сдать 
машину в ремонт только через 4 месяца, 
в октябре. Данная ситуация стоила мне и 
здоровья, и потраченных нервов. 

ОСАГО — это страховка не машины, а 
самого водителя. В случае аварии винов- 
ник ДТП будет проводить ремонт своего 
транспортного средства за свой счёт. Про-
блемы при получении компенсаций от 
страховых компаний преследуют водите-
лей с момента появления ОСАГО. Полу-
чается, водитель, который не пользуется 
страховыми услугами, не попадает в ава-
рии на протяжении длительного времени, 
но является клиентом страховой компа-
нии, — обязан платить в соответствии с 
положенным тарифом. Но что он получает 
взамен? Одно дело, когда аварийные во-
дители оплачивают страховку и при ДТП 
пользуются услугами страховой компании. 
А как же правильно? Посмотрим на при-
мер западных стран. Там уникальная схе-
ма, где обязанность «автогражданки» за-
висит от региона. Условия, выплаты также 
зависят от местоположения. В случае ДТП 
не водитель вынужден «бегать» за страхов-
щиком, а страховые компании участников 
аварии взаимодействуют друг с другом. 

С весны будущего года автомобилистам 
станет доступно краткосрочное ОСАГО, 
сроком до трёх месяцев. Хорошо это или 
плохо — время покажет.

Елизавета РАЦЕВА, 
фото из открытых источников

Проснувшись утром, не было желания садиться за руль, тем более за 
окном свистела метель. Но время поджимало. Вышла из подъезда и 
кое-как дошла по скользкому тротуару до припаркованной во дворе 
машины. Завела, прогрела и двинулась в дорогу. Не успела проехать 
и пары кварталов, как сзади раздался толчок. Поняла, что попала в 
аварию. Пока собиралась с мыслями… стук в водительское стекло! 
— Оформлять европротокол будем?.. 

ЭХ, ПРОКАЧУСЬ!ЭХ, ПРОКАЧУСЬ!



Имя этого талантливого человека 
связано с целой эпохой на оте- 
чественной эстраде. Именно 

благодаря ему культовая песня компо-
зитора Марка Минкова «Наша служба 
и опасна, и трудна» из многосерийно-
го телевизионного фильма «Следствие 
ведут ЗнаТоКи» (1971—2002) стала не-
формальным милицейским гимном на 
долгие годы. Анатолий Горохов несрав-
ненно душевным тембром пел за ка-
дром, ему же принадлежит текст песни. 

Такие песни, как «Королева красо-
ты», «Рапсодия любви», «Шахереза-
да» и многие другие шлягеры на слова 
Анатолия Горохова, вошли в золотой 
фонд песенной культуры. Для многих 
слушателей они стали любимыми, не 
теряя популярности по сей день. Пер-
вая песня, которой поэт Горохов заявил 
о себе, — шлягер композитора Виктора 
Купревича «Эхо» (1964), её исполнял 
знаменитый вокальный квартет «Ак-
корд». К моменту написания в 1965 
году песни «Королева красоты» (му-
зыка Арно Бабаджаняна) Горохов был 
уже известен как эстрадный певец. 
Вечно молодую и задорную песню ис-
полняли десятки артистов — Муслим 
Магомаев, Владимир Кузьмин, Сосо 
Павлиашвили, Зара, Алексей Кортнев 
с группой «Несчастный случай». Не-
многие знают, что эту песню любили 
и в других странах мира, к примеру, в 
Японии. Она была признана лучшей 
песней года, а впервые прозвучала на 
Всесоюзном радио в популярной музы-
кальной радиопередаче «До-ре-ми-фа-
соль», бессменным ведущим которой в 
1960—1970 годах был лично Анатолий 
Горохов. Автор передачи ежедневно 
давал в эфир песни в исполнении не-
превзойдённого Муслима Магомаева, 
с которым дружил и записал десятки 
песен. Позже появилась другая пе-
редача — для полуночников, тех, кто  
не спит, она так и называлась «После 
полуночи». Её ведущим много лет так-
же являлся талантливый артист. 

Если говорить об общественном при-
знании, он им бесспорно обладал, вдо-
бавок сама судьба устроила ему такую 
биографию, что материала хватило бы 
на несколько книжных томов. В 2011 
году Анатолий Горохов стал лауреатом 
конкурса ГУВД г. Москвы за лучшее 
произведение в области литературы и 
искусства.

Три года назад наша встреча с маэст- 
ро состоялась на студии Культурного  

центра столичного поли-
цейского главка. Она нача-
лась с того, что гость спел 
строки из песни, ставшей 
итогом совместной работы с 
творческим коллективом — 
фолк-шоу группой «Горни-
ца» под управлением худо-
жественного руководителя 
заслуженного артиста Рос-
сии Владимира Уфимцева: 
«Крыши задымились поро-
шею / В ветреном колючем 
феврале. / Ну а мы с тобой, 

моя хорошая, / Возле печки греемся в 
тепле…» — и поразил своим голосом, 
моложавым баритоном красивейшего 

тембра (в 80 лет!). Мы приятно обща-
лись, Анатолий Сергеевич с интересом 
рассказывал о своих ранних годах, о му-
зыке, о дружбе с легендой отечественной 
эстрады — Муслимом Магомаевым, о 
союзе двух творческих личностей…

На долю Анатолия Горохова выпа-
ло послевоенное детство, семья, в ко-
торой воспитывались четверо детей. 
Обучаясь на вокальном факультете у 
лучших мастеров того времени, мо-
лодой талантливый человек обладал 
удивительным тембром голоса. Это от-
мечали его педагоги по вокалу. Широ-
кий диапазон голоса, от тенора до баса, 
позволял исполнять как классические, 
так и эстрадные произведения. Анато-
лий Сергеевич вспоминал, что перепел 
практически весь репертуар, присущий 
его голосовому диапазону.

— После окончания консерватории 
по классу вокала я ещё некоторое вре-
мя работал вокалистом. Предлагали 
работать и за рубежом, но выбрал Ан-
самбль песни и пляски Московского 
округа противовоздушной обороны, 
где проработал полтора года. Вероят-
но, при больших нагрузках голосовой 
аппарат сильно износился, не выдер-
жал, начались проблемы с голосовыми 
связками. Я вынужден был оставить на 

некоторое время профессиональную 
работу. Занимаясь в консерватории, 
по-прежнему продолжал писать стихи, 
— вспоминал артист. 

Как исполнитель, Анатолий Горохов 
много работал закадровым певцом. Его 
голос звучит в песне Александра Заце-
пина «Иду за счастьем» в кинофильме 
«Нужный человек». Отмечено популяр-
ностью его исполнение песен «Дальних 
звёзд огни», «Есть такая война» и мно-
гих других. Участвовал также в работе 
над фильмом «Мэри Поппинс, до сви-
дания», где исполнял партии бэк-вока- 
листа. Кроме того, ему принадлежат тек-
сты песен из десятков кинофильмов и 
мультфильмов. В одном из них — «По 
следам Бременских музыкантов» — го-
лосом Горохова поют и сами бремен- 
ские музыканты, и придворные, и раз-
бойники. Он подарил свой голос всей 
поющей компании — Ослу, Псу, Коту 
и Петуху. Вместе с исполнительницей 
популярных песен для кинофильмов 
Аидой Ведищевой Анатолий Горохов ис- 
полнил песенку «Чунга-Чанга» в мульт- 
фильме «Катерок». В более позднем пе-
риоде творчества (2001—2015) он озву- 
чивал Лохматого в мультипликацион- 
ном фильме «Масяня». В 2020 году на 
экраны вышел российский музыкально- 
биографический драматический сериал  
«Магомаев», в котором прозвучали зна-
менитые хиты из дискографии поэта- 
песенника Анатолия Горохова.

Это был выдающийся, многогран-
ный поэт-песенник, певец с глубоким 
бархатным голосом и настоящий че-
ловек. Всё, что он чувствовал и хотел 
сказать миру людей словами, музыкой, 
— всё это есть в его стихотворениях и 
песнях. Вечная память талантливому 
человеку, тонкому знатоку человече-
ской души! Вы всегда с нами. Вы ушли, 
чтобы остаться… Навсегда…

(Интервью с Анатолием Гороховым 
можно прочитать в номере 34  

от 15 сентября 2020 года)
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ПЕСНЯ НЕ ПРОЩАЕТСЯ 
С ТОБОЙ

Анатолий Горохов, ушедший от нас 30 ноября, человек феноменального склада, артист, 
певец, поэт-песенник в одном лице. Внешне он всегда выглядел скромным и даже 
застенчивым, но это был человек с колоссальной внутренней опорой и энергопотенциалом 
в русской песенной поэзии на рубеже XX—XXI веков. Не каждому поэту-песеннику удаётся 
написать хиты, которые не теряют своей популярности на эстраде более полувека и 
снискали искреннюю любовь народа. Анатолию Сергеевичу это удалось. Анатолий Горохов 
был большим другом Московской полиции и личным другом начальника Культурного 
центра ГУ МВД России полковника внутренней службы Юрия Рыбальченко.

Айрин ДАШКОВА,
фото из открытых источников  
и личного архива  
Анатолия ГОРОХОВА

Фото с дарственной надписью Анатолию Горохову

Фолк-шоу группа «Горница» с Анатолием Гороховым (в центре)
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Под сводами храма
В экскурсии участвовали сорок ребят и 

членов семей, находящихся под попечи-
тельством фонда. Слякоть и непогоду суб-
ботнего дня скрасили неповторимые впе-
чатления от поездки в Одинцовский район, 
где и расположен комплекс. Сначала участ-
ники экскурсии побывали в главном храме 
Вооружённых сил Российской Федерации. 

Сооружение поражает величием. Храм 
спроектирован в монументальном русском 
стиле, органично включающем современ-
ные архитектурные подходы и уникальные 
для православного храмоздательства ново-
введения: здание возведено только из желе-
за и стекла, купол — в форме шлема святого 
благоверного князя Александра Невского. 
Каждый из приделов храма посвящён свя-
тому — покровителю одного из родов войск 
ВС России.

Строительство храма завершилось 9 мая 
2020 года, в день 75-летия Великой Победы. 

Свечу за здравие мужа здесь поставила 
одна из участниц поездки Елена Аболихина. 
Обратиться с просьбой к святым — то, что 
сейчас нужно молодой женщине, которая 
приехала на экскурсию с 6-летней дочерью 
Полиной. Муж Елены больше месяца при-
нимает экзамены в ГИБДД Донецка.

— Однажды во время его поездки по го-
роду снаряд попал в районную поликли- 
нику. Когда он экзаменует, бывает, что от 

взрывов трясутся стены… Я верю в то, что 
он вернётся домой живым и невредимым. 
Ждать осталось два месяца. Благодарим 
фонд «Петровка, 38» за такую интерес-
ную экскурсию, — делится впечатлениями 
Елена. — Мы с мужем и дочкой уже быва-
ли здесь, планировали ещё раз приехать,  
а фонд как раз помог нам в этом! 

Сын Лидии Гусаровой, лейтенант ми-
лиции, погиб при исполнении служебных 
обязанностей. Страшное горе не сломило 
женщину, она нашла в себе силы жить даль-
ше. Несмотря на свои 82 года, Лидия Ива-
новна бодра, ведёт активный образ жизни, 
участвует в программе «Московское долго-
летие». 

— Величие этого храма впечатляет. В нём 
мы увидели, по сути, всю силу России, от 
её Крещения. Очень понравилось свое- 
образное оформление храма, он просто 
грандиозен!

Активное содействие в организации экс-
курсии оказала президент фонда междуна-
родных программ «Познание мира», член 
президиума фонда «Петровка, 38» Ирина 

Полуянова. Благодаря Ирине Борисовне 
ребята из семей сотрудников, пострадавших 
или погибших при выполнении служебных 
обязанностей, участвовали в десятках ин-
тереснейших поездок не только по Москве 
и области, они бывали даже за границей! 
Среди них, например, дети вдовы капитана 
полиции, погибшего при исполнении слу-
жебных обязанностей, Галины Луканиной.

— Впечатлений от экскурсии — море.  
Мне очень понравился Музейный комп- 
лекс. Обязательно приедем сюда ещё, вы-
делим для этого целый день, — делится  
эмоциями Галина Луканина. — Хочется 
выразить фонду «Петровка, 38» призна-
тельность. Такие поездки несут не только 
развлекательную, но и просветительскую 
функцию. В таком формате моя внучка вос-
принимала информацию с огромным инте-
ресом! Фонд всегда помогал нашей семье. 
Мужа не стало в 1991 году, я осталась одна  
с тремя детьми, и фонд нас всегда поддер-
живал! Благодаря ему дети ездили на экс-
курсии, были даже в Дании и Греции.

Величественно  
и монументально

После сытного обеда, который также 
входил в программу, участники экскур-

сии отправилась в Музейный комплекс  
«Дорога памяти». Его протяжённость в 
1418 шагов — именно столько дней дли-
лась Великая Отечественная война. Путь 
выстроен в хронологическом порядке: 
здесь интересно и подробно рассказано 
о каждом дне войны. Присутствующие 
смогли пережить героический путь со-
ветского народа от первых трагических 
дней до Великой Победы. В Музейном 
комплексе «Дорога памяти» 35 залов,  
6 галерей, 3 кинозала и более 8 тысяч экс-
понатов. Общая площадь выставочного 
пространства порядка 19 тысяч квадрат-
ных метров.

Подопечных фонда «Петровка, 38» 
не оставили равнодушными современ-
ные технологии иммерсивных залов му-
зея, где можно погрузиться в обстановку 
значительных этапов войны — оборону 
Брестской крепости, Москвы и Сталин- 
града, прочувствовать Дорогу жизни, ве-
дущую к блокадному Ленинграду. В залах 
голографические технологии, в галереях 
— множество артефактов, образцов во- 
оружения и амуниции того периода, ка-
дры кинохроники, фотографии, видео. 
Участники поездки смогли воспользо-
ваться поисковой системой на инте-
рактивных экранах, чтобы найти своих 
родственников в символической «Реке 
памяти». В базе данных на сегодняшний 
день более 36 миллионов карточек участ-
ников войны. «Река памяти» пронизывает 
всю экспозицию музея и расположена в 
каждой галерее. Вдоль здания Музейного 
комплекса «Дорога памяти» расположены  
174 депозитария, где находятся 15 ты-
сяч гильз с землёй с мест захоронения  
воинов из более чем 44 стран мира. 

Диме Нестеренко больше всего по-
нравилась экспозиция 
«Битва за Севастополь». 
Его отец получил травму 
при исполнении служеб-
ных обязанностей и был 
вынужден уволиться из 
полиции. Благотвори-
тельный фонд «Петров-
ка, 38» взял над семьёй 
шефство, и с тех пор в 
их жизни появились раз-
ные познавательные по-
ездки вроде этой, другие 
мероприятия.

— Очень жаль, что 
мы не обошли весь вы-
ставочный комплекс, 
для этого нужен был 
бы целый день, — гово-
рит мальчик, — но и от 
того, что мы увидели, 
эмоций много. Это так 
содержательно, как буд-
то урок истории. Ну и 
конечно же, лучше про-
вести выходной так, чем 
с телефоном в руках. 
Огромное спасибо фон-
ду «Петровка, 38» за эту 
поездку!

Ирина МИРГОРОДСКАЯ, 
фото автора

УРОКИ ИСТОРИИ
При содействии Благотворительного фонда поддержки социальных 
программ «Петровка, 38» в Музейно-храмовом комплексе Вооружённых 
сил России «Патриот» побывали дети из семей погибших и пострадав-
ших при исполнении служебного долга сотрудников МВД России.
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12 декабря 1863 года, 160 лет назад, 
в Северной столице появился водо-
провод. До этого петербуржцы поль-
зовались колодцами или услугами во-
довозов. Возможность использовать 
водопровод получили около 400 тысяч 
жителей центральной части города. Ка-
ждому из них полагалось 43 литра воды 
в сутки за вполне умеренную цену: от 8 
до 12 копеек за 100 вёдер.

Кстати, и в царские времена за не-
уплату отключали воду. Точнее, её пе-
реставали доставлять. Памятник водо-
возу, тянущему бочку, украшает теперь 
вход в музей водопровода. Уже в наше 
время он открылся в 
первой водонапорной 
башне Петербурга, что 
на Шпалерной ули- 
це, 56.

12 декабря 1913 года, 
110 лет назад, власти 
Флоренции объявляют 
об обнаружении похи-
щенной в 1911 году из 
Лувра картины Лео-
нардо да Винчи «Мона 
Лиза» («Джоконда»). На 
следующий день карти-
ну вернут в Лувр.

К похищению «Моны  
Лизы» был причастен 
работник Лувра. Мо-
лодой итальянец Вин-
ченцо Перуджа не- 
задолго до происше-
ствия устроился в му-
зей сезонным рабочим. 
Он был стекольщиком 
и изготовил защитный 
экран для великого полотна да Вин-
чи. А после, в понедельник, когда в 
музее не было посетителей, проник в 
зал, снял картину со стены, вышел на 
боковую лестницу, вынул из рамы, за-
вернул в куртку и спокойно покинул  
музей.

В декабре 1913 года флорентийскому 
антиквару пришло письмо из Франции 
с предложением купить «Джоконду». 
Антиквар предложил ему встретиться, 
и вскоре молодой человек прибыл во 
Флоренцию. Он заявил о том, что ре-
шил вернуть на родину произведение 
итальянского искусства, похищенное 
французами. Антиквар провёл экспер-
тизу и, убедившись в подлинности кар-
тины, обратился в полицию.

Винченцо Перуджа не отрицал своей 
вины и признался в том, что совершил 
кражу с единственной целью — ради 
восстановления исторической справед-
ливости. Он хотел вернуть итальянцам 
то, что принадлежало им по праву. И 
поскольку суд проходил во Флоренции, 
его аргументы возымели силу: преступ-
ника приговорили всего к одному году 
заключения. «Мону Лизу» ещё полгода 
выставляли в музеях Италии, а затем 
вернули во Францию.

14 декабря 1598 года, 425 лет назад, 
парламент Парижа приговорил порт-
ного из Шалона, имени его история не 
сохранила, к смерти за ликантропию. 
Он обвинялся в том, что убивал детей, 
заманивая их к себе в лавку или под-
стерегая в лесу, а затем поедал их мясо. 
В его лавке якобы была найдена целая 
бочка костей. На суде были вскрыты 
такие ужасающие подробности злодея-
ний портного, что судьи распорядились 
сжечь все судебные документы.

14 декабря 1943 года, 80 лет назад, 
был утверждён Государственный гимн  
Союза Советских Социалистических 
Республик.

17 декабря 1928 года, 95 лет назад, в 
Киеве родился народный артист СССР, 
полный кавалер ордена «За заслуги 
перед Отечеством» Леонид Сергеевич 
Броневой. Более 20 лет служил он в 
Московском драматическом театре на 
Малой Бронной, а с 1988 года играл в 
«Ленкоме».

В кино Леонид Сергеевич дебюти-
ровал в 1965 году небольшой ролью в 
фильме «Товарищ Арсений». Потом 
он сыграл много интересных ролей, в 
том числе в фильмах «Похищение Са-
войи», «Тот самый Мюнхгаузен», «По-
кровские ворота», «Формула любви», 

«Небеса обетованные», но более всего 
запомнился зрителям ролью Мюлле-
ра в легендарном телефильме Татьяны 
Лиозновой «Семнадцать мгновений 
весны». Между тем на эту роль Леонида 
Сергеевича утвердили не сразу. Снача-
ла предложили сыграть самого Гитлера. 
Сделали фотопробу — похож идеально. 
Но жена Броневого возроптала: «Ещё 
на Мюллера я согласна, но на Гитлера — 
Боже упаси!»

Дело, впрочем, было не только в 
жене. Сам Броневой посчитал, что об-
раз Мюллера выписан психологически 
более тонко. А Гитлер в фильме — по-
стоянно орущий человек, зарисовка, 
карикатура какая-то…

В нынешнем году фильм «Семнад-
цать мгновений весны» отметил полу-
вековой юбилей со времени выхода на 
телеэкраны.

18 декабря 1843 года, 180 лет назад, 
в Петербурге появился общественный 
транспорт: от Гостиного двора до 5-й 
линии Васильевского острова пошли 
омнибусы.

Со временем стало четыре маршрута. 
У каждого был свой цвет. К примеру, 
от Дегтярной улицы на Петроградскую 
сторону ходили малиновые кареты, а 
от улицы Бассейной до Покровской 
площади — синие. Каждая вмещала 12 
человек. Шесть внизу — по трое в ряд, 
лицом друг к другу. Столько же — на 
крыше, подняться туда можно было по 
откидной лестнице.

Ездили омнибусы редко, проезд был 
по тем временам недешёв: 10 копеек. 
Плохие дороги и плохо подрессоренные 
кареты превращали езду в сущее муче-
ние. И в народе омнибус стали называть 
не иначе как «сорок мучеников».

Подготовил Эдуард ПОПОВ,
фото из открытых источников

ОБЯЗАННОСТИ:
— расчёт заработной платы;
— ведение личных карточек денежного 

довольствия;
— оформление справок сотрудникам;
— взаимодействие с банком по зарплат-

ному проекту;
— выполнение поручений главного бух-

галтера.

ТРЕБОВАНИЯ:
— гражданство РФ;
— постоянное проживание в Москве  

или ближнем Подмосковье;
— отсутствие судимости, в том числе  

у близких родственников;
— способность по состоянию здоровья 

исполнять обязанности;

— профильное  образование;
— уверенный пользователь ПК;
— внимательность,  ответственность,  

обучаемость.

УСЛОВИЯ:
— возможно без опыта работы;
— официальное трудоустройство по ТК 

РФ;
— график работы 5/2 с 9.00 до 18.00 

(пятница — до 16.45);
— стабильная заработная плата —  

30 000 рублей в месяц;
— отпуск от 28 календарных дней;
— 13-я зарплата и премия по итогам 

года;
— работа в большом дружном кол- 

лективе.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

В Централизованную бухгалтерию УВД по ЮЗАО  
требуется бухгалтер

Адрес: г. Москва, ул. Кржижановского, д. 20/30, корп. 7 (метро «Профсоюзная»)
Тел.: 8 (929) 604–60–64 (Татьяна Владимировна)

Леонид Броневой. Кадр из фильма «Семнадцать мгновений весны»

НЕКРОЛОГ

8 декабря 2023 года на 98-м году жизни скончался бывший заместитель  
командира кавалерийского дивизиона — начальник штаба 4-го полка 
патрульно-постовой службы милиции ГУВД Мосгорисполкома, ветеран 
Великой Отечественной войны, легенда столичного правоохранительного 
гарнизона подполковник милиции

ОРАЗ МАМРАЛИЕВИЧ  
МАМРАЛИЕВ

Ораз Мамралиевич ро-
дился 25 октября 1926 года в 
колхозе имени Карла Марк-
са Джалал-Абадской области 
Киргизской ССР.

После 7 классов школы 
он поступил на зоотехни-
ческое отделение Сельско-
хозяйственного института  
г. Джалал-Абад Киргизии.

В 1944 году его призвали 
служить в армию пехотин-
цем. Но Ораз Мамралиев 
хотел быть кавалеристом и 
вскоре перевёлся в 11-й ка-
валерийский полк Кавале-
рийской дивизии 3-го Бело-
русского фронта.

Дошёл до Восточной Прус-
сии, принимал участие в  
героическом освобождении 
Кёнигсберга.

В 1945 году Ораз Мамрали-
евич был направлен в Выс-
шее кавалерийское училище 
им. С.М. Будённого.

21 мая 1945 года он принимал участие в подготовке Парада Побе-
ды в манеже Министерства обороны СССР. Ораз Мамралиев готовил 
коня Триумфа, на котором принимал Парад Маршал Советского Союза  
Георгий Константинович Жуков. За прекрасную подготовку коней Оразу  
Мамралиевичу подарили золотые часы «Победа».

В 1950 году, после демобилизации, пришёл служить в кавалерийский  
полк Управления милиции по г. Москве.

С 1950 по 1984 годы работал в органах внутренних дел, ушёл в отставку  
в должности заместителя командира кавалерийского дивизиона —  
начальника штаба 4-го полка патрульно-постовой службы милиции ГУВД 
Мосгорисполкома.

Ораз Мамралиевич награждён государственными и ведомственными 
наградами: медалями: «За победу над Германией», «XXX лет Советской  
Армии и Флота», «50 лет Советской милиции», «За отличную службу по  
охране общественного порядка», «За безупречную службу» I, II и III сте-
пеней. Нагрудным знаком «Отличник милиции», «В память 850-летия  
Москвы», «Ветеран Труда».

Смерть Ораза Мамралиевича — тяжёлая утрата для всех нас.
Светлая память об Оразе Мамралиевиче Мамралиеве навсегда останется 

в сердцах сотрудников 1-го специального полка полиции ГУ МВД России 
по г. Москве, всех правоохранителей столичного полицейского главка и  
в истории московской полиции.

Выражаем глубокое соболезнование родным и близким покойного.

Руководство и сотрудники 1-го СПП ГУ МВД России по г. Москве


